
уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Благовещенск
Владивосток

Хабаровск
Южно-Сахалинск

FM.KP.RU
90,4 FM
88,3 FM
87,5 FM

Вторник
3 октября Дальний Восток

5 914 000

№ 76 (27524) 2023 год

Тонким перышком Тонким перышком 
в тетрадьв тетрадь

Продолжение на стр. 10 �

Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

В Хабаровске разрабатывают 
собственные ударные дроны 
и ретрансляторы сигнала.

В гордуме Хабаровска, совместно с биз-
несменами, начали масштабную кампанию 
по оказанию помощи бойцам СВО с изготов-
ления хвостового оперения для боеприпасов 
ВОГ-17. Через некоторое время команда 
под руководством депутата Александра 
Мелека покоряет новые горизонты - теперь 
в Хабаровске изготавливают собственные 
ударные дроны и ретрансляторы сигнала.

«Нашим бойцам 
это нужно»
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Якутянка Любовь Хохолова 
показала национальный 
костюм для конкурса 
«Мисс Россия»

В преддверии Дня учителя рассказываем 
о выдающихся и талантливых 
педагогах Дальнего Востока.

«Небесная «Небесная 
невеста»невеста»

Читайте на стр. 8 Читайте на стр. 8 ��
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Ольга РОДИНА

«Комсомолка» 
продолжает 

питомца ушедшего 

Мы уже сообщали, что 
родные Вячеслава Гри-
шечкина, которого не ста-

шили, что будут делать с его 
трехкомнатной квартирой в 
Беляеве. Там же остался и 

любимый пес актера по клич-
ке Беня, который до сих пор 
не понимает, куда пропал 
хозяин. Дочь Гришечкина 
Ольга окончательно решила 
не забирать собаку к себе. 
Поэтому пока за ней при-
сматривают экс-директор 
покойного актера Максим 
Миллер и консьержка.

- Почему-то все думают, 
что Беня практически уми-
рает один в квартире, но 
это не так! Собаку я заберу, 
но чуть позже, - поделил-

ся с «КП» Максим Миллер. 

работу и немного прийти 
в себя. 

Собака у Гришечкина по-
явилась через год после 
смерти его второй жены Ан-
ны, с которой они прожили 

нес кончину супруги, и чет-
вероногий друг помог ему в 
этот сложный период.

Девятиклассник спас 
женщину и детей 
с перевернувшегося 
катамарана

Пес Беня актера 
Вячеслава Гришечкина 
все еще ждет хозяина

Таисия ЧЕМИСОВА 
(«КП» - Иркутск»)

Посреди реки виднеется 
перевернутый катамаран. 
На нем двое детей. Один 
истошно зовет на помощь. 
Кто-то третий отчаянно бул-
тыхается в воде. Такое ви-
део сняли туристы.

Следом появился другой 
ролик - трое человек плывут 
к катамарану, хватают по-

страдавших и тянут к бере-
гу. Героем оказался девяти-
классник иркутской школы 
№ 47 Никита Васильев. 
Ему 15 лет. В тот день он с 
классом приехал на берег 
на фотосессию. Первым в 
воду бросился мужчина - 
отец одноклассника Ники-
ты. А потом и он сам.

- Я понимал, что он один 
не справится, - рассказы-
вает парень.

Третий спасатель - слу-
чайный прохожий. Его до 
сих пор разыскивают.

Не спасовать Никите 
помогли занятия по пла-
ванию.

- Было тяжело справить-
ся с течением, но панико-
вать не стал. Лег на спину 
и спокойно доплыл.

Всех троих героев в МЧС 
обещают наградить.
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Собаку актеру 
подарила дочь.
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НАУКА
Люди становятся 
уродливее: 
миф или правда

ШОУ-БИЗНЕС
Как изменились 
актеры сериала 
«Сваты» за 15 лет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 03.10.2023 Картина дня:

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

 ■ ЭКОНОМИКА

Евгений БЕЛЯКОВ

«Комсомолка» 
выяснила, какой 
доход сделал бы 
большинство 
россиян 
счастливыми.

«Счастья, здоровья и де-
нег побольше!» - такой тост 
обычно звучит на любых 
праздниках. Мы все хотим 
хорошо зарабатывать. Уве-
рены, что это принесет нам 
и счастье, и здоровье. И… 
в чем-то это действительно 
так.

СКРОМНЫЕ 
ЗАПРОСЫ

«Комсомолка» реши-
ла узнать у своих чи-
тателей, какие доходы 
им хотелось бы иметь. 
И выяснилось, что боль-
ше всего респондентов 
(около трети) мечтают 
зарабатывать от 100 
до 150 тысяч рублей. 
При этом подавляющее 
большинство опрошен-
ных (73%) были бы 
счастливы каждый ме-

сяц получать на карточку до 
200 тысяч рублей. И лишь 
3% видят себя миллионера-
ми (подробнее - см. «Опрос 
«КП»).

В целом вполне себе адек-
ватные запросы. Многие мо-
сквичи даже удивились бы 
такой скромности. Но здесь 
интересно сравнить жела-
ния с реальными доходами, 
которые имеют россияне. А 
они, естественно, намного 
ниже.

Так, по последним дан-
ным Росстата, среднеме-
сячная начисленная зар-
плата в стране составляет 

76 604 рубля. Но коррек-
тнее было бы сравнивать 
все же не зарплаты, а 
именно доходы. Ведь не 
все работают. Бывает, что 
на одну зарплату живет вся 
семья - 3 - 4 человека. А кто-
то получает пенсию или со-
циальные пособия, которые 
ниже средних зарплат.

Чтобы понять, какими ре-
альными доходами распо-
лагают россияне, Росстат 
ведет хитрый учет. Все на-
селение страны делится по 
уровню дохода на десять 
равных по численности 
групп. И рассчитывается 

средний доход одного чело-
века в каждой группе. Учи-
тываются зарплаты, пенсии, 
пособия и другие доходы. 
И тогда картина становит-
ся яснее. Оказывается, что 
10% самых бедных росси-
ян довольствуются суммой 
меньше 10 тысяч рублей в 
месяц. А 10% богатейших 
россиян имеют в среднем 
больше 145 тысяч. Кстати, 
это как раз та сумма, кото-
рая, согласно опросу «Ком-
сомолки», могла бы сделать 
счастливыми большинство 
наших респондентов. (До-
ходы во всех десяти груп-

пах - см. «Наглядно».)

ПОЧЕМУ ДЕНЕГ 
ВСЕГДА 
НЕ ХВАТАЕТ?

Как ни сравнивай 
статистику и социоло-
гические опросы, раз-
ница между реальной 
зарплатой и желаемы-
ми доходами всегда 
будет большой. Ведь 
при росте заработков 

дорожают и наши 
мечты.

- Потребности пода-
вляющего большин-
ства людей растут 
вместе с доходами. 
Чем больше человек 
зарабатывает, тем 
больше у него фор-
мируется привычек, 
связанных с более 
высокими тратами. В 
итоге даже при более 
высоком уровне дохо-
да у него все равно остает-
ся ощущение, что денег не 
хватает, - объясняет Андрей 
Паранич, директор На-
циональной ассоциации 
специалистов финансо-
вого планирования.

По словам эксперта, это 
не очень правильные отно-
шения с деньгами. Потому 
что при росте доходов же-
лательно не только наращи-
вать расходы, но и повышать 
норму сбережений. То есть 
откладывать больше денег 
на будущее и формировать 
пассивный доход.

- Это более рациональное 
поведение. В этом случае 
человек будет комфортнее 
ощущать себя в тот момент, 
когда его доходы резко упа-
дут. Например, при выходе 
на пенсию, - дополняет Ан-
дрей Паранич.

Так что мечты о более вы-
соких доходах - это хорошо. 
Будет классно, если они сбу-
дутся. Но главное - не поте-
рять голову, а рачительно 
распорядиться деньгами. 
Тогда есть шанс, что в какой-
то момент желания все-таки 
совпадут с возможностями.

ОПРОС «КП»
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СКОЛЬКО ДЕНЕГ 
В МЕСЯЦ ВАМ 
НУЖНО 
ДЛЯ СЧАСТЬЯ?

 Доля 
опрошенных

 50 - 100 тыс.  22%
 100 - 150 тыс.  32%
 150 - 200 тыс.  19%
 200 - 250 тыс.  10%
 250 - 350 тыс. 6%
 350 - 500 тыс. 5%
 500 тыс. - 1 млн  3%
 Не меньше 1 млн 3%
Опрос проводился в соцсетях
 «Комсомольской правды». 
В нем приняли участие 
18 872 человека.

Желаемый 
доход, руб.
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Реальные доходы россиян

Группа населения (по 10% в каждой) 

Средний подушевой доход в группе, рублей в месяц

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10
Cамые 
бедные

Cамые 
богатые

Все 
население 
(100%) 

По данным Росстата.

Без 100 тыщ не обойдешься

Виктор БАРАНЕЦ

Замначальника Главного ор-
ганизационно-мобилизационно-
го управления Генштаба Воору-
женных сил РФ контр-адмирал 
Владимир Цимлянский отве-
тил на самые главные вопросы, 
которые волнуют новобранцев 
и их родственников.

1Когда официально начнется 
осенний призыв?

Он будет проходить с 
1 октября во всех регионах 
страны, кроме отдельных 
районов Крайнего Севера и 
некоторых местностей, кото-
рые приравнивают к районам 
Крайнего Севера. Там призыв 
тоже будет, но он начнется на 
месяц позже - с 1 ноября. Это 
в первую очередь связано с 
климатом. А отправлять при-
зывников со сборных пунктов 
начнут с 16 октября.

2Сколько будут служить при-
зывники?

Срок военной службы не 
меняется - 12 месяцев.

3Где будут «тянуть лямку» 
срочники?

Как обычно - в пунктах 
постоянной дислокации со-
единений и воинских частей 
Вооруженных cил.

Важно отметить, что в но-
вые регионы страны (ДНР, 
ЛНР, Херсонскую и Запорож-
скую области) или для уча-
стия в спецоперации сроч-
ники направляться не будут.  
Треть из тех, кого призовут, 
будут направлены в учебные 
соединения и воинские ча-
сти, где в течение пяти меся-
цев получат военно-учетную 
специальность. Как закончат 
обучение - в соответствии со 
специальностью их направят 
в войска.

4В научные роты призывни-
ков направлять будут?

Да, Генштаб и во время 
нынешнего призыва про-
должит практику форми-
рования научных рот (они 
предназначены для реше-
ния научно-прикладных 
задач). Естественно, в эти 

подразделения будут, как и 
прежде, направляться ново-
бранцы, склонные к научно-
исследовательской работе, 
способные внедрять в про-
изводство передовые идеи и 
прорывные технологии.

5А дембелей на спецопера-
цию не отправят?

Все военнослужащие по 
призыву, выслужившие уста-
новленные сроки, будут сво-
евременно уволены и направ-
лены к местам проживания.

6А еще одна мобилизация 
будет?

У Генштаба никаких планов 
проведения дополнительных 
мобилизационных мероприя-
тий нет.

7К кому обращаться во время 
призыва с вопросами ново-

бранцам и их родственникам?
Ответы на большую часть 

вопросов есть на сайте Ми-
нобороны. Там же в разделе 
«Контакты» есть форма для 
обращения в электронные 

приемные главнокоман-
дующих войск и сил воен-
ных округов. А с 17 октября 
начнет работу и прямая те-
лефонная линия Главного 
организационно-мобилиза-
ционного управления Ген-
штаба. Там специалисты бу-
дут давать разъяснения по 
всем вопросам, связанным с 
призывом граждан. Работать 
эта линия будет по вторникам 
и четвергам с 10 до 12 часов по 
московскому времени.
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Парням уже подобрали уставную обувь на ближайшие 12 месяцев. 

С минуты на минуту они отправятся нести службу.

Генштаб сказал: 

Труба зовет!
С 1 октября начался осенний призыв. Дело для нас 
привычное, но вопросов все равно остается 
немало. Мы собрали для вас главное, что нужно 
знать об очередном наборе на срочную службу.
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На днях Владимир 
Путин встретился с 
замминистра оборо-
ны генералом Юнус-
Беком Евкуровым и 
бывшим начальником 
штаба ЧВК «Вагнер», 
полковником в отстав-
ке Андреем Трошевым. 
Президент поручил 
Трошеву формирова-
ние добровольческих 
подразделений.

Путин сказал: «Вы 
ранее воевали в таком 
подразделении, долж-
ны знать о вопросах, 
которые нужно решать, 
чтобы боевая работа 
шла самым успешным 
образом».

После той встречи 
возник вопрос: а не 
родня ли настоящий 
полковник знамени-
тому герою чеченской 
кампании генералу 
Геннадию Трошеву, 
погибшему в авиака-
тастрофе 15 лет назад?

Оказалось, нет. 
Впрочем, оба - Герои 
России. Оба заслужили 
Золотые Звезды за бое-
вые заслуги в горячих 
точках.

Почему именно на 
этом офицере Путин 
остановил свой вы-
бор? Трошев вместе с 
«родоначальниками 

«Вагнера», погибши-
ми в авиакатастрофе 
Уткиным и Приго-
жиным, создавал эту 
ЧВК. И как начштаба 
отвечал за комплекто-

вание, связь, разведку, 
планирование опера-
ций - и не только на 
СВО. У него боевой 
опыт Афгана, Чечни, 
Сирии. Именно Тро-
шев минувшим летом, 
когда Путин встречал-
ся с «музыкантами» в 
Кремле и предложил 
им подписать контрак-
ты с Мин обороны, со-
гласился с этой идеей.

Андрей Трошев ро-
дился в Ленинграде 
61 год назад. Окончил 
артиллерийские учили-
ще и академию. В Аф-
ганистане командовал 
батареей САУ. Был 
удостоен двух орденов 
Красной Звезды. А за 
Чечню и Дагестан - двух 
орденов Мужества.

Трошев командовал 
и питерским СОБРом, 
в 2012-м закончил 
службу в звании пол-
ковника, а с началом 
операции в Сирии с 
осени 2015-го изъявил 
желание вернуться в 
строй. За личную хра-
брость, проявленную в 
конкретных операциях, 
был удостоен звания 
Герой России.

В западных СМИ о 
Трошеве писали так: 
«Начальник штаба 
группы «Вагнер», кото-
рая действует в Сирии, 
обучает и направляет 
сирийские силы. Тро-
шев принимает участие 
и в военных операци-
ях группы «Вагнера». 
Он был задействован 
в районе Дайр-эз-Заур. 
И он вносит решаю-
щий вклад в военные 
действия Асада».

С первого дня СВО 
Трошев участвует в 
боевых действиях с по-
зывным «Седой».

Нынешнее назна-
чение Трошева может 
означать, что группа 
добровольцев, в том 
числе с бойцами «Ваг-
нера», бывшими и ны-
нешними, вероятно, 
будет воссоздана уже в 
составе Минобороны.

Она нужна на линии 
фронта. И не только 
там.

А приглашенный в 
Кремль вместе с Тро-
шевым замминистра 
обороны Евкуров, ве-
роятно, будет куриро-

вать взаимодействие 
армии с новым подраз-
делением. Тем более 
что Евкуров отвечает 
за боевую подготовку 
в Вооруженных силах. 
А Трошев лучше всех 
из оставшихся в строю 
командиров ЧВК зна-
ет своих людей. Ведь 
их сейчас нужно будет 
возвращать. Тех, кто 
захочет.

В минувшие выход-
ные стало известно, 
что первые подраз-
деления, служившие 
раньше в «Вагнере», 
начали возвращаться 
под Артемовск.

Это в том числе те 
«музыканты», которые 
вместе с «Седым» от-
кололись от основных 
сил ЧВК после июнь-
ского «рейда» Евгения 
Пригожина.

Сейчас никаких 
противоречий с обо-
ронным ведомством у 
бывших вагнеровцев 
возникать не должно. 
Они ведь вместе дела-
ют одно дело. И вместе 
добиваются одной по-
беды.

30 лет назад танки стреляли по «Белому 
дому», где заседал Верховный Совет.

А вы на чьей стороне 
были бы с высоты 
прожитых лет?
Эдуард РОССЕЛЬ, экс-губернатор 
Свердловской области и бывший сенатор:

- Когда началась стрельба по «Белому дому», я поддержал 
Ельцина. Мы с ним работали с 1974-го. Я и сейчас не могу 
сказать, ошибся он или нет. Вы проживите лет 50 в таком 
сумасшедшем режиме и потом задавайте вопросы. Я потом 
подавал на Ельцина иск в Конституционный суд России на его 
решения по Уралу, а потом и в Европейский суд, но это не 
отменяет моего уважения к его решениям в октябре 1993-го.

Андрей ДУНАЕВ, бывший глава 
МВД России в 1993-м:

- 3 октября ко мне охрана привела западных телевизион-
щиков, и мои ребята возмущались: мол, что с ними делать с 
их подходом, когда «Белый дом» вот-вот начнут бомбить, а те 
смутились, но я дал им разрешение снимать из любой точки. 
И своих принципов не менял - ни тогда, ни сейчас.

Елена ДРАПЕКО, бывший вице-президент 
Гильдии актеров кино России:

- Я тогда была министром культуры Питера, и наша делега-
ция прилетела 3 октября 1993 года из Софии в Москву. Из 
гостиницы «Белград» я пошла к «Белому дому» искать своих 
знакомых. Люди тогда не могли определиться - кто за свобо-
ду, а кто против. Обе стороны были не правы. И Руцкой мне 
показался трусоватым генералом  - из демократов первой 
волны. Я и сегодня на стороне тех людей, которые защищали 
Верховный Совет как символ советской власти.

Сергей СТАНКЕВИЧ, экс-советник президента 
Ельцина:

- Я был в Кремле тогда и ночью ездил в резервную теле-
студию на 5-ю улицу Ямского Поля. И тоже выходил в эфир 
в ночь на 4 октября. И убеждал, что надо прекратить насиль-
ственные действия - дождаться утра и урегулировать дальней-
шие действия. Я стремился к дипломатии. И тогда, и сейчас.

Лео БОКЕРИЯ, почетный президент 
Центра им. Бакулева:

- Я тогда был замдиректора кардиоцентра на Ленинском 
проспекте, где дневал и ночевал в операционном блоке. Мы 
делали операции в три смены. О будущем не думали, жили 
одним днем, спасали людей.

Александр МИХАЙЛОВ, генерал ФСБ в запасе:
- Я был главой пресс-службы госбезопасности, и у меня бы-

ла возможность пройти почти везде. Мы с оператором были 
1 октября на месте побоища на Смоленской. Я уже тогда 
понимал, что это форма стихийного протеста отчаявшихся 
людей. Но сожалений нет - поступил бы так же.
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Здесь военные, там политики. Не все 
в 93-м понимали, кто за что стоит.

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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На встрече с Путиным и Юнус-Беком 
Евкуровым в Кремле полковник Андрей 

Трошев был предельно собран и конкретен.

 ■ КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ

«Мама, я плотника люблю...»
Владимир МАЗЕНКО

В 2023 году резко 
вырос спрос на синих 
воротничков.

«Я б в рабочие пошел  - пусть ме-
ня научат»  - в этом году именно эта 
строчка из стихотворения Маяковско-
го особенно актуальна для тех, кто 
выбирает себе профессию. Сервис 
«Авито Работа» выяснил, в каких специ-
альностях больше всего увеличились 
зарплатные предложения за последние 
три месяца. Оказалось, что общий при-
рост средних предложений по оплате 
труда в текущем квартале в сравнении 
с предыдущим составил 14%. 
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 Промышленный альпинист  26%  105 108
 Водитель автобуса  25%  71 568
 Упаковщик  25%  63 047
 Штукатур  20%  68 367
 Плотник  19%  71 344
 Стропальщик  18%  69 584
 Сантехник  17%  57 766
 Дорожный рабочий  17%  63 447
 Отделочник  16%  83 804
 Арматурщик  16%  84 146
 Сварщик  15%  79 014
 Шлифовщик  15%  66 550
 Изолировщик  14%  81 431
 Крановщик  12%  84 941
 Шиномонтажник  12%  68 932

Топ-15
 ПРОФЕССИЙ 
С НАИБОЛЬШИМ 
ПРИРОСТОМ 
СРЕДНИХ 
ПРЕДЛАГАЕМЫХ 
ЗАРАБОТНЫХ 
ПЛАТ

Рост заработных плат 
в III квартале 

ко II кварталу 2023 г.

Средняя 
заработная 
плата, руб.КОНКРЕТНО

Кто такой Андрей 
Трошев, которому 

Путин поручил 
формировать отряды 

добровольцев в СВО.

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Вагнеровцы 
снова 
на передовой?

«Военное ревю» с полковником Виктором 
Баранцом в прямом эфире по будням 

в 16.00 (мск) и по выходным в 8.00 (мск)FM.KP.RU

Рассказ о тех событиях ветеранов «Альфы» 
> стр. 4 - 5.
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Павел ЕВДОКИМОВ,  
главный редактор газеты 
«Спецназ России»

30 лет назад лишь спецназ, ре-
шивший не штурмовать пар-
ламент России, а вывести из 
него людей, остановил большое 
кровопролитие. Об этом - ин-
тервью с «подполковником Во-
лодей» - офицером группы «Аль-
фа», который вошел в «Белый 
дом» для переговоров и убедил 
депутатов уйти из уже пылаю-
щего здания живыми.

Впервые этого «подполков-
ника Володю» рассекретил Ге-
рой Советского Союза генерал 
Геннадий Зайцев в книге «Аль-
фа» - моя судьба». Это Влади-
мир Ильич Келехсаев - в октя-
бре 1993-го командир одного из 
подразделений группы Альфа».

- Владимир Ильич, как для 
вас начинались те события?

- Третьего сентября на-
ша группа получила сигнал 
«Сбор». Ночь мы провели в 
Кремле. Тут же были и со-
трудники «Вымпела».

Главная мысль, которая 
крутилась: как избежать 
кровопролития? Опыт, по-
лученный при штурме двор-
ца Тадж-Бек (дворца Амина 
в Афганистане. - Ред.) наши-
ми командирами, их спокой-
ствие вселяли уверенность. 
Но то Кабул, а тут Москва, 
парламент!

«ВЫ ОТКАЗЫВАЕТЕСЬ 
ВЫПОЛНЯТЬ ПРИКАЗ?»

- Вы участвовали во встрече 
с Ельциным?

- К четырем часам утра нас 
рассадили на стулья вдоль 
стен. Были начальник Глав-
ного управления охраны 
Михаил Иванович Барсуков, 
командир «Альфы» Геннадий 
Николаевич Зайцев и коман-
дир «Вымпела» Дмитрий Ми-
хайлович Герасимов.

Зашел Геннадий Захаров 
(зам начальника Службы 
безопасности президента. - 
Ред.) и довел до нас замысел 
предстоящей операции. С 
помощью авиации планиро-
валось нанесение ракетно-
бомбового удара по «Белому 
дому». Затем - вертолеты, тан-
ки и БМП. Ну, а потом мы, 
«Альфа» и «Вымпел». После 
оглашения этого плана Кор-
жаков привел Ельцина.

Сначала я не узнал прези-
дента. У него был… пепельно-
белый цвет лица, проблемы с 
координацией движений. Его 
поддерживал Коржаков.

Ельцин обратился с вопро-
сом: «Вы будете выполнять 
приказ?» Командиры напря-
женно молчали. Сказать, что 
Ельцин был недоволен, - это 
ничего не сказать. Он поста-
вил вопрос иначе: «Вы отка-
зываетесь выполнять приказ 
президента?» Тишина в зале. 
Обстановка накалилась.

Ельцин встал и вышел. А мы 
выехали на Арбат. 

Барсуков сменил интона-
цию: «Ну, там же солдати-
ки! Пойдите, посмотрите - 
что там и как». Его доводы 
возымели действие. Мы вы-
двинулись, а вокруг - хаос,  
стрельба...

СНЯЛ КАСКУ, ПРИЧЕСАЛСЯ 
И ПОШЕЛ

- Сколько набралось добро-
вольцев?

- Человек десять. Мы следо-
вали на двух БМП вокруг «Бе-
лого дома». По броне велась 
стрельба - откуда непонятно.

На первом круге я увидел 
сотрудника милиции, бес-
страшно стоявшего у грома-
ды «Белого дома». Как потом 

мы узнали, это был сержант 
Сорокин.

На втором круге мы оста-
новились. Вышли. Надели 
бронежилеты. И в эту минуту 
по «Белому дому» выстрел из 
огнемета. Неподалеку стоя-
ли бэтээры. Я постучал в люк 
прикладом автомата, он от-
крылся, и я увидел офице-
ра. «Ты кто?» - «Начальник 
штаба Таманской дивизии». 
Мы узнали друг друга: будучи 
курсантами, на совместных 
тренировках к параду я уго-
щал Валеру Кадацкого бутер-
бродами.

«Дай, команду: прекратить 
огонь, работает Группа «А», - 
сказал я ему. И стрельба пре-
кратилась.

Я помнил, что произошло 
в Кремле на встрече с Ель-
циным. И знал установку на-
ших командиров - на мирное 
решение этой драмы. Под га-
рантии спецназа. Подумал: 
«Ну, пора!»

Подобрал кусок проволоки, 
которой был опоясан осаж-
денный «Белый дом». Кто-то 
вскрыл перевязочный пакет. 
Получилось подобие бело-
го флага. Я говорю: «Кто со 
мной?» Полное молчаливое 
согласие. Пошли. Ощуще-
ние замедленной съемки. 
Увидел кинооператора, го-
ворю: «Снимай, сейчас будет 
кино!»

У Дома Советов бурлила 
толпа. Это были сторонники 
Ельцина и мародеры.

- На видео видно, как сер-
жант Сорокин (на фото вверху) 
обращается через мегафон к 
«Белому дому»: «Кто-нибудь 
выйдите, с вами будет говорить 
подполковник «Альфы».

- Да, замечательный чело-
век этот сержант Сорокин. 
Настоящий герой! Мегафон, 
рация - вот и всего его оружие! 

На часах 15.58. Когда шли, 
прямо перед нами щелкали 

пули. Стреляли с верхних эта-
жей здания на Новом Арбате.

- Кто и зачем это делал?
- Группа «А» своим появ-

лением вышибла централь-
ное звено сценария наших 
«партнеров». Все пошло не 
так, как они планировали. 
Выстрелами нас предупре-
ждали: «Идти не надо». Но 
восемь офицеров «Альфы» и 
«Вымпела» стояли, несмотря 
на стрельбу.

Перед тем как войти в «Бе-
лый дом», я снял каску Тig. 
Причесался. Оружие по моей 
команде мы положили демон-
стративно, чтобы защитники 
«Белого дома» видели наши 
мирные намерения.

ДЕПУТАТЫ ПРИ СВЕЧАХ
- Что вы увидели внутри?
- Казака за тумбой, прямо 

перед нами. В глаза броси-
лась папаха с красной лен-
той. Рядом лежал паренек. 
Прямо на нас был направлен 
автомат.

Подняв голову вверх, я уви-
дел на балконе двух мужчин. 
Это были генерал-полковник 
Макашов, в синем берете а-ля 
Че Гевара, и генерал армии 
Виктор Павлович Баранни-
ков - министр госбезопас-
ности по версии «Белого 
дома». И вот он обращается 
ко мне: «Вы кто?» - «Коман-
дир подразделения Группы 
«А». - «Воинское звание?» - 
«Подполковник». - «Как вас 
зовут?» - «Владимир».

Когда я произнес «Альфа», 
казак сразу же положил ав-
томат. На лестнице стоял 
молодой человек в беретке 
с пистолетом Макарова на 
боевом взводе. Проходя ми-
мо, я поставил пистолет на 
предохранитель: «Не застре-
литесь». «Спасибо», - тихо 
ответил он.

Это прибавило уверен-
ности.

«К руководству? - спро-
сил Баранников. - Мо-
жет, сначала с депутатами  
поговорим?»

Мы прошли в зал. Депу-
таты сидели со свечами. Я 
моментально ощутил, на-
сколько напряженная атмос-
фера. Ведь людям сказали, 
что придет «Альфа» и «по-
ложит» всех. 

- Как вас представил Баран-
ников?

- «Это офицеры «Альфы». 
Они пришли безоружные. Я 
знаю этих ребят и верю им. У 
них есть предложение».

Я стоял и говорил: «Нам 
поставлена задача овладеть 
«Белым домом» (избегал сло-
ва «штурм», чтобы не пугать), 
сюда мы пришли по своей 
инициативе. Призываем вас 
остаться в живых, а поли-
тикой заниматься уже по-
сле. Наша задача - спасение  
жизней».

Я изложил депутатам план 
эвакуации: мы делаем жи-
вой коридор, сажаем всех 
на автобусы и доставляем к 
ближайшему метро. «А какие 
гарантии?» - раздались голо-
са. - «Слово офицера».

Когда я закончил говорить, 
ко мне подошла яркая блон-
динка и обняла меня. Это 
была Сажи Умалатова, бро-
сившая вызов Горбачеву на 
Съезде народных депутатов 
СССР.

РУЦКОЙ ПРОСИЛСЯ 
В ПОСОЛЬСТВО США

- Заручившись поддержкой 
депутатов, вы направились к 
руководству «Белого дома»?

- Мы поднялись на пятый 
этаж, где находился вице-
президент Александр Руцкой, 
потом подошел глава парла-
мента Руслан Хасбулатов.

Помню, они все допыты-
вались, как моя фамилия. 
Я сказал: «Давайте ограни-
чимся именем». Меня под-

30 лет

  Как «подполковник Володя» сорвал

 ■ ИЗ ДОСЬЕ
Генерал Геннадий ЗАЙЦЕВ:
«Возле Дома Советов генерал 

Барсуков дал мне команду постро-
ить личный состав Группы «А». 

- Надо помочь президенту решить 
эту проблему, - напористо убеждал 
Барсуков.

Ребята молчали, строй стоял не 
шелохнувшись.

- Либо вы вступите в «Белый дом» 
и выполняете приказ, - сказал тог-
да Михаил Иванович. - Либо я вы-
нужден буду подписать приказ о 
расформировании и разоружении 
подразделения.

Барсуков сообщил, что сейчас 
подойдут БМП.

- Подготовьтесь, кто готов отпра-
виться на них на рекогносцировку 
к «Белому дому».

Добровольцы нашлись. В одной 
БМП поехал подполковник Влади-
мир Келехсаев. С группой сотруд-
ников он зашел со стороны цен-
трального входа. А на второй БМП 
зашли в тыл «Белого дома» и начали 
осматривать позиции».

Г. Зайцев. «От нас хотели 
кровь». Газета «Спецназ 

России», сентябрь 2013 года.

 ■ ИЗ ДОСЬЕ
Руслан ХАСБУЛАТОВ:
«Один из вошедших парней 

сразу выступил вперед, ска-
зал: «Меня зовут Володя. Рус-
лан Имранович, я с уважением 
отношусь к вам. Вы  - политик, 
сделали все что могли. Теперь 
прошу вас помочь нам спасти 
ваших людей. Я - один из коман-
диров «Альфы», получен приказ 
овладеть зданием Верховного 
Совета».

Я спросил: «Верно ли, что де-
путаты и защитники парламента 
решили принять предложение 
«Альфы» и покинуть здание пар-
ламента?»

«Да, верно. И это единствен-
ное для нас разумное решение».

«Так тому, выходит, и быть?» - 
обратился я к остальным».

Р. Хасбулатов. 
«Великая российская 

трагедия». М., 1994 год.
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Бойцы «Альфы» (Келехсаев в центре) сложили оружие, перед тем как войти в «Белый дом». 
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держал Баранников. В итоге 
они довольствовались моим 
званием.

- Скажите, Руцкой действи-
тельно попросился в амери-
канское посольство?

- Да, было такое.
- И что вы ему ответили?
- Сказал, что не знаю, при-

мут ли его там... В итоге дого-
ворились, что выводим всех 
через центральный подъезд. 
Оружие защитники «Белого 
дома» складывают при вы-
ходе. Руководство Баранни-
ков предложил вывести через  
24-й подъезд и нарисовал 
схему, как туда подъехать. Он 
проводил нас до входа, но 
выйти сразу не получилось - 
велась стрельба с гостиницы 
«Украина».

Вернувшись к своим, я сра-
зу же доложил о переговорах 
Геннадию Николаевичу Зай-
цеву. Мгновенно были выде-
лены автобусы, мы выстроили 
живой коридор. Я по мегафо-
ну обратился к людям перед 
«Белым домом»: «Кто прибли-
зится ближе пяти метров, либо 

будет провоцировать - стреля-
ем без предупреждения». По-
громщиков и провокаторов 
как ветром сдуло.

Всех, кого могли, мы вы-
везли. Говорят, еще были 

депутаты, которые уходи-
ли дворами. Потом узнал, 
что им крепко досталось от 
ОМОНа.

Я подъехал на БМП к 24-му 
подъезду. Захожу внутрь и 
вижу, как какой-то парняга 
обыскивает Баранникова. Я 
попросил его отойти и забрал 
Виктора Павловича. Мы по-
садили в БМП Ачалова, Дуна-
ева, Баранникова, Полозкова 
и кого-то еще - кроме Руцко-
го и Хасбулатова, доехали до 
нашего руководства.

Барсуков дал команду вы-
пустить находившихся в 
БМП. Когда вышел Баран-
ников, Барсуков с ним об-
нялся, чему я был немного  
удивлен.

«НА НАС КРОВИ НЕТ»
- Было ли у вас ощущение, 

что «Альфе» и «Вымпелу» не 
простят того, что произошло?

- Конечно! Но ощущения, 
что мы приказ не выполнили, 
не было. Как говорит Зай-
цев: «Мы выполнили, но по-
своему, на нас крови нет».

«черному октябрю»

 ■ СЛОВО КОМАНДИРА «АЛЬФЫ»

Александр ГАМОВ

Что стало со спецназом, 
отказавшимся убивать 
депутатов и защитников 
«Белого дома», 
рассказал генерал-
майор в отставке,  
в октябре 1993-го - 
командир группы 
«Альфа».

- Геннадий Николаевич, вы 
же тогда, в октябре 1993-го, 
можно сказать, подвиг совер-
шили. Вам же было приказано 
«Белый дом» штурмовать? А 
вы депутатов-«путчистов» не-
вредимыми вывели.

- В принципе, да.
- Говорят, вас Ельцин вызвал 

и сказал - живых не оставлять?
- Нет, такого не было. Незадолго 

до этого Ельцин приехал в «Аль-
фу» - нас инспектировать. И мы по-
казали ему, как штурмуем здание, 
самолет или автобус…

Так вот, в 4.30 утра 4 октября 
Ельцин с этого начал: «Вы мне по-
казали то, что вы умеете делать. 
Вот теперь все это сделайте в «Бе-
лом доме».

Надо было, по его требованию, 
ворваться в «Белый дом» и косить 
всех направо и налево. И правого, 
и виноватого.

Но мы этого сделать не могли, 
там многие были даже с детьми... 
Поэтому мы сказали парламенту, 
что есть два варианта. Первый - мы 
выводим всех и довозим автобуса-

ми до ближайшего метро. Второй 
вариант  - штурм «Белого дома». 
Конечно, сразу все загалдели - мы 
за первый вариант.

- А какой смысл был тогда 
расстреливать «Белый дом» 
танками? Если люди в нем ре-
шили сдаться?

- Это уже вопрос к Ельцину. По-
чему из танков после этого рас-
стреливали «Белый дом»?

- То есть защитники могли 
бы сдаться и без расстрела 
«Белого дома»?

- Они и сдались без расстрела.
- Но Руцкой, Хасбулатов вы-

ходили же потом…
- Нет, этих команда была аресто-

вать и отправить в «Лефортово».
- Что вы и сделали.
- Мы и «Вымпел»... После этого 

Ельцин дал Барсукову, начальнику 
главного управления охраны, при-
каз разогнать «Альфу», чтобы он о 
ней больше не слышал - духу чтобы 
не было ее.

- Потому, что вы пошли на 
переговоры, а не стали «мо-
чить всех»?

- Не стали убивать, да. Барсу-
ков даже написал в порыве обиды 
рапорт на увольнение. Доказывал 
Ельцину, что нельзя «Альфу» раз-
гонять.

- Разогнали?
- Нет. Я думаю, Ельцин забыл о 

том, что говорил. «Альфу» оста-
вили. А вот «Вымпел» в декабре 
1993-го передали в МВД. Было 762 
человека личного состава, ушло 
в МВД 49, а остальных уволили. 
Вот так поступили с «Вымпелом».

И «Альфу» то же ждало, но «Аль-
фа» сохранилась.

Николай Стариков - о том, на какие 
грабли мы снова можем наступить, 
в программе «По сути дела» каждый 
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штурм «Белого дома»
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 ■ ИЗ ДОСЬЕ

Генерал армии Михаил 
БАРСУКОВ:

«…Баранникова я пригласил 
к себе и говорю: «Виктор Пав-
лович, если есть оружие, сдай, 
пожалуйста. Единственное, что 
я для тебя могу сделать, - я не 
буду тебя обыскивать... И вто-
рое: документы  - мне. Я тебя 
конвоировать не буду, пройди, 
пожалуйста, сам в автобус».

И Баранников сам пошел. 
Вроде как друг был когда-то, 
работали вместе. И за столом 
вместе были, и на охоте. Так что 
вот это личный для меня финал 
1993 года - 4-го числа…»

«На той гражданской». 
Интервью 

с М. Барсуковым. 
Газета «Спецназ России», 

октябрь 2019 года.

 ■ ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Хроника «черного октября»
ПОЛИТИЧЕСКИЙ КРИЗИС

✓ В 1993 году, когда СССР уже давно не было, Россия продол-
жала жить по «брежневской» Конституции 1978 года. Поэтому 

21 сентября президент Ельцин издает Указ № 1400 о начале кон-
ституционной реформы. Верховный Совет должны были распустить, 
вместо него избрать Госдуму. Главным в стране становился прези-
дент, а не парламент.

Верховный Совет во главе со спикером Хасбулатовым в ответ 
объявил о прекращении полномочий президента. К противникам 
Ельцина присоединился вице-президент Руцкой.

БАРРИКАДЫ

✓ К 3 октября мятежный Верховный Совет оказывается заперт 
в «Белом доме», вокруг него возникают баррикады и толпы 

защитников.
Генерал Макашов с отрядом защитников парламента берет штур-

мом здание мэрии и пытается прорваться в телецентр «Останкино» 
для обращения к стране. У «Останкино» происходит кровопролитие - 
убиты не менее 46 человек, ранены не менее 124.

РАССТРЕЛ

✓ 4 октября по приказу Ельцина происходит штурм «Белого до-
ма». По нему стреляют из танков. Здание горит. Но перед этим 

спецназ «Альфы» проникает в парламент, убеждает защитников 
отказаться от сопротивления и успевает вывести большинство 
депутатов. Руководство парламентского бунта арестовывают. При 
штурме Верховного Совета убиты не менее 74 человек, ранены не 
менее 172.

АМНИСТИЯ

✓ В феврале 1994 года новая Госдума объявляет амнистию, все 
арестованные, включая Хасбулатова, Руцкого и Макашова, 

освобождены.

Геннадий ЗАЙЦЕВ, Герой Советского Союза:

Ельцин пришел в ярость, узнав, 
что мы не стали стрелять

Бывший командир «Альфы» Геннадий Зайцев: «Зачем 
было стрелять из танков, если люди и так сдались?»

Парламент страны горел, а люди продолжали 
жить и любить. Их после развала СССР 

было уже не удивить ничем. 
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ИДИТЕ В НАУКУ
Для активного развития 

научно-технологической сфе-
ры были созданы научно-
образовательные центры 
мирового уровня (НОЦ). Это объ-
единение вузов и научных цен-
тров с бизнесом, работающим 
в реальном секторе экономики, 
в которых ведутся научные раз-
работки для различных отрас-
лей. На сегодняшний день в 36 
регионах России уже открылись 
и работают 15 таких центров по 
69 научным направлениям 

«На финансирование научно-
образовательных центров миро-
вого уровня из бюджета в 2022 
и 2023 годах было суммарно вы-
делено более 3,4 млрд рублей, 
среди участников НОЦ - 145 ву-
зов, 140 научных организаций и 
свыше 300 бизнес-компаний. Со-
вместно они решают важнейшие 
задачи, обозначенные президен-
том, по достижению технологи-
ческого суверенитета. Поэтому 
нацеленность на получение кон-
кретных результатов - ключевой 
критерий оценки их деятельно-
сти», - отмечает вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко.

Научно-образовательные цен-
тры создаются с учетом регио-
нальных задач. В них проводят 
работы в сфере биотехнологии, 
медицины и здравоохранения, 
экологии и рационального приро-
допользования, передовых циф-
ровых технологий и т. д. Новые 
разработки должны обеспечить 
социально-экономический рывок 
в развитии российских регио-
нов и наладить связь между тем, 
что происходит в лабораториях, 
и бизнесом. 

КАК БИЗНЕС ГОТОВИТ 
СЕБЕ КАДРЫ 

Представители бизнеса про-
являют интерес к инициативам, 
реализуемым по национальному 
проекту «Наука и университеты», 
и выступают активными сподвиж-
никами образовательных про-
цессов. Проще говоря, бизнес 
растит себе собственные квали-
фицированные кадры под свои 
запросы. Предприятия активно 
включаются в университетские 
процессы обучения, проводят 
мастер-классы, приглашают сту-
дентов на стажировки и трудоу-
страивают их уже на старших 
курсах.  Например, хорошим 
примером такой коллаборации 
стала лаборатория металлогра-
фии, созданная на базе Старо-
оскольского технологического 
института НИТУ «МИСИС» при 
поддержке УК «Металлоинвест». 
Она была отмечена Националь-
ной премией «Наш вклад» 2022 
года. Лаборатория приближает 
обучение молодых специалистов 
к реальному производству и по-
ниманию, как научные достиже-
ния способствуют эффективно-
сти предприятия.

ГЕНИАЛЬНОСТЬ 
НУЖДАЕТСЯ 
В КОМФОРТЕ

Для гениальных изобретений 
и достижения высоких результа-
тов исследователи должны жить, 
учиться и работать в комфортных 
условиях единой научной лока-
ции. Поэтому по национальному 
проекту «Наука и университе-
ты» к 2030 году планируется воз-
вести 25 современных универси-
тетских кампусов от Сахалина 
до  Калининграда. Они станут 
местом для комфортной учебы, 
работы и жизни молодых ученых. 
А также позволят вузам принять 
дополнительно более 70  ты-
сяч абитуриентов. 

«Выбор молодежью универ-
ситета зависит от современ-
ного и вовлеченного подхода к 
организации образовательного 
процесса и научной деятельно-
сти. Кампусы же являются не-
отъемлемой частью комфорт-
ной университетской жизни. 
Сегодня мы создаем инноваци-
онные, стирающие привычные 
границы пространства, кото-
рые будут интегрированы не 

только в студенческую жизнь, 
но и в городскую среду », - от-
метил замглавы Минобрнауки 
России Андрей Омельчук. 

Так, в этом году были открыты 
«Дворец технологий», «Много-
функциональный библиотеч-

ный комплекс» МГТУ им. Бау-
мана, а до конца 2023 года в 
эксплуатацию будут введены 
«Исследовательский центр» 
МГТУ им. Баумана и «IQ-парк» 
кампуса Евразийского научно-
образовательного центра в Уфе.

БЕЗОПАСНОСТЬ ПОЛЕТОВ 
Ученые Пермского политеха - 
участника НОЦ «Рациональное 
недропользование» - разработали новое 
защитное покрытие для самолетов 
и авиадвигателей. Они создали 
противоударное покрытие на основе 
полиуреи, которое может обеспечить 
дополнительную защиту деталям 
из композитных материалов, 
которые все чаще используют в авиа- 
и ракетостроении. Это покрытие подойдет 
также для повышения прочности шлемов, 
мотоциклетной брони, лобового стекла 
и корпусных деталей автомобилей, а также 
корпусов легкомоторных лодок.

Успешные кейсы
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РАЗВИТИЕ ЗЕЛЕНОЙ МЕТАЛЛУРГИИ
Ученые НОЦ «Енисейская Сибирь» разработали 
метод получения экономически выгодных 
высокопрочных алюминиевых сплавов 
с использованием кислородвыделяющего 
электрода, который позволит сократить 
негативное влияние алюминиевой отрасли 
на экологию региона присутствия. Наконец 
станет возможной разработка новых 
конструкционных материалов из алюминия, 
которые будут обладать высокими 
эксплуатационными характеристиками. 
А более низкая себестоимость позволит 
применять их не только в стратегических, 
но и в смежных отраслях производства.

Событие

Научная атмосфера, или Как Россия становится 
кластером молодых ученых
Кира НЕМИРОВА

Национальный 
проект «Наука 
и университеты» 
позволит стране 
занять достойное 
место в мировом 
рейтинге научного 
развития.

Если ХХ век называют веком 
технического прогресса, то XXI 
век можно смело назвать эпо-
хой прорывных инноваций, ис-
кусственного интеллекта и на-
нотехнологий. И границы науки 
сегодня простираются намного 
шире - это уже не закрытый клуб 
для избранных, это целый мир, 
где талантливая молодежь мо-
жет найти себя и успешно раз-
виваться. И главная задача го-
сударства - ей в этом помогать. 

Сегодня Россия взяла курс 
на  инновационный прорыв. С 
этой целью с 2018 года по реше-
нию Президента России реализу-
ется национальный проект «Нау-
ка и университеты». Главная его 
задача - вовлечение талантливой 
молодежи в науку и повышение 
престижа российского высшего 
образования. Сегодня активно 
создаются необходимые условия 
для комфортной и продуктивной 
учебы студентов во всей стра-
не: строятся кампусы мирового 
уровня, модернизируются обще-
жития, открываются современ-
ные лаборатории. Владимир 
Путин обозначил важность во-
влечения талантливой молодежи 
в сферу науки, исследований и 
разработок и объявил 2022 - 
2031 годы Десятилетием нау-
ки и технологий. Планируется, 
что к 2030 году наша страна 
войдет в пятерку стран - лидеров 
в мировом рейтинге по уровню 
научного развития, в том числе 
по объему вложений, количеству 
ученых, доле научных исследова-
ний в ВВП и другим параметрам. 

 ■ КСТАТИ

28 - 30 ноября 2023 года в 
парке науки и искусства «Сири-
ус» на федеральной территории 
«Сириус» состоится ключевое 
ежегодное мероприятие Деся-
тилетия науки и технологий - 
III Конгресс молодых ученых. 
Конгресс выступает крупней-
шей площадкой для диалога 
передовой и фундаментальной 
науки, государственной власти 
и реального сектора экономи-
ки и задает основные векторы 
научно-технологического раз-
вития России. На своей пло-
щадке конгресс в третий раз 
объединит ученых, победителей 
конкурсов грантов, студентов и 
школьников из России и других 
стран.

«НАУКА. ТЕРРИТОРИЯ ГЕРОЕВ»

Государство стремится повысить интерес молодежи и подрост-

ков к науке не только созданием неокампусов и современных 

лабораторий, но и путем вовлечения через научно-популярные 

конкурсы. Один из них - «Наука. Территория героев». Кон-

курс базируется на информационно-образовательном портале 

(http://герои.наука.рф/), где участники знакомятся с исследования-

ми и разработками ученых. Там же они выполняют задания. В про-

шлом году в этом конкурсе участвовало более 21 тысячи человек. 

21 сентября 2023 года состоится запуск четвертого сезона 

конкурса. Конкурс будет включать в себя тематические недели 

со следующими партнерами: Госкорпорация «Роскосмос», част-

ное учреждение «Наука и инновации» (Госкорпорация «Росатом»), 

Объединенная авиастроительная корпорация, Общероссийское от-

раслевое объединение работодателей «Ассоциация работодателей 

внеуличного транспорта России» (ОООР «АРВТ России»), ООО УК 

«Металлоинвест» совместно с СТИ НИТУ «МИСИС», Арктический 

и антарктический научно-исследовательский институт, «Билайн», 

ПАО «ФосАгро», БФ «Система», компания «Свеза». Четвертый сезон 

продлится до декабря 2023 года. Победители конкурса получат 

возможность пройти стажировку в одном из ведущих российских 

вузов или научно-образовательных центров мирового уровня. 
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Студент НИТУ «МИСИС» Максим Петров:
«Весь цикл исследования структуры и свойств металла можно произвести в нашей лаборатории. У нас 

есть замечательная возможность сделать это своими руками. Опыт, который мы приобретаем при работе 
на лабораторном оборудовании, учит нас работать в команде, дает возможность решать реальные про-
изводственные задачи».
Студент НИТУ «МИСИС» Егор Полухин:

«Профессия металлурга очень востребована в нашем регионе. С помощью современного и компактного 
оборудования мы получаем на практике базовые знания о металлургических процессах, что обязательно 
пригодится в нашей трудовой деятельности».  
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ЯКУТИЯ
По собственному желанию

2 октября глава Лен-
ского района Жумарт 
Абильманов заявил, что 
уходит в отставку. Он от-
метил, что досрочное сло-
жение полномочий связано 
с личными обстоятельства-
ми. Жумарт Жакслыкович 
Абильманов был избран 
на должность главы Ленско-
го района дважды: в 2017 
и 2022 годах.

Он родился 6 декабря 1962 года в Павлодарской обла-
сти Казахской ССР. Имеет высшее образование. Окончил 
Академию права и управления в Москве в 2005 году. 
ХАБАРОВСК
Да будет «Просвет»

Через две недели в Хабаровске запланировано мас-
штабное событие - фестиваль «Просвет». Он состоится 
14 и 15 октября, и сходить на него можно абсолютно 
бесплатно.

Программа будет длиться в первый день с 18 часов 
вечера до двух ночи, а во второй  - с 18 до полуночи. 
Начнется все с образовательной программы. В субботу, 
14-го числа, организаторы поговорят о трендах в медиа-
искусстве. Они расскажут, как создать свой фестиваль. 
Потом в здании старого аэропорта запланировано муль-
тимедийное шоу. Студия Radugadesign из Москвы пока-
жет инсталляцию 7, которая погрузит в магию семерок 
вместе со световыми иллюзиями.

Инсталляция ROW от студии Tundra из культурной столи-
цы нашей страны перенесет зрителей в мир электромаг-
нитных волн. Несколько LED-вентиляторов создадут футу-
ристический эффект парящих голографических структур. 
Рядом будет находиться инсталляция The Day We Left 
Field, которая покажет окружающую среду под другим 
углом. Кроме этого, зрители смогут посетить мультиме-
диа-галерею. 
ВЛАДИВОСТОК
И как парковаться?

Компания «Цифровое Приморье» объявила о времен-
ном прекращении работы паркоматов. Дело в том, что 
поставщик оборудования FLOWBIRD решил прекратить 
поддержку программного обеспечения:

- Санкции Европейского союза против России усили-
ваются в последние несколько месяцев. Отныне они не 
позволяют нам продолжать наши деловые отношения 
с вашей компанией. Нам жаль прекращать эти хорошие 
связи, но в нынешних условиях мы больше не можем 
поддерживать их, - говорится в сообщении поставщика.

Паркоматы отключили от поддержки 1 октября, но 
до какого времени, пока не уточняется. В «Цифровом 
Приморье» хотят проанализировать и оценить сроки 
модернизации оборудования. Жители Владивостока 
временно не смогут платить за парковку безналич-
ным способом через паркоматы. Автомобилистов про-
сят пользоваться другими методами: это приложение 
«Цифровое Приморье», сайт primorsky-portal.ru или 
с помощью смс. 
САХАЛИН
30-летие епархии

В Южно-Сахалинске архиепископ Никанор совершил 
Божественную литургию в Воскресенском соборе. По-
сле этого состоялся Крестный ход от Воскресенского 
собора до кафедрального собора Рождества Христова. 
Торжественные мероприятия были приурочены к юбилею 
островной епархии - 30-летию со дня образования.

Южно-Сахалинская и Курильская епархия была учреж-
дена 23 февраля 1993 года определением Святейшего 
Патриарха Алексия II и решением Священного Синода 
Русской Православной Церкви. В этом году основные 
торжества было решено провести в октябре, в част-
ности по той причине, что 6 октября празднуется день 
памяти выдающегося русского миссионера и покровителя 
Сахалина и Курил святителя Иннокентия (Вениаминова).

Подготовили Мария МАКАРОВА («КП» - Якутия»), 
Василина ИКОННИКОВА («КП» - Хабаровск»), 
Павел САХАРОВСКИЙ («КП» - Владивосток»), 

Валентин СОКОЛОВ («КП» - Сахалин»).

 ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС Приходите за знаниямиПриходите за знаниями

ВЛАДИВОСТОКВЛАДИВОСТОК

ЯКУТИЯЯКУТИЯ

ХАБАРОВСКХАБАРОВСК

У Киры Константиновны в эту сфе-
ру когда-то случайно попала мама (хо-
тя до этого работала медиком). По ее 
стопам дочь не пошла, а посвятила 
свою жизнь международной службе 
и работала переводчиком английско-
го и китайского языков. Когда ее сын 
пошел в первый класс, офис, где 
она работала, расформировали из-за 
пандемии. Пришлось искать новое 
место. Кира удачно зашла в школу 
забирать ребенка с уроков, тогда 
ей предложили попробовать себя 
в роли педагога. И она согласилась. 

- Достаточно было переквали-
фицироваться, а так как я училась 
на языковом факультете, то могла 
устроиться на эту работу. И вот во-
лей случая я пошла в учителя, точно 
так же, как и когда-то моя мама.

В свои школьные годы Кира бы-
ла круглой отличницей, и учеба ей 
давалась легко, при этом учебники 
она почти не открывала, а просто 
внимательно слушала преподавате-
лей. Кстати, учитель не считает, что 
оценки - лучший показатель знаний 
ребенка. На своем опыте женщина 

убедилась: пятерки важнее 
родителям, чем ученикам.

- Конечно, есть ребята, 
которые стремятся к от-
метке «отлично», но это 
не основополагающая 
цель идти в школу. Дети 
должны ходить за знани-
ями, а не за оценками. 
Главное, чтобы ребенку 
было интересно.

Пока что, по мнению Киры, она 
бы ничего не меняла в школьной 
системе, как минимум потому что 
новшеств и так хватает. Каждый 
год выходят обновленные требова-
ния, предписания, идеи. Это хоро-
шо и очень сильно меняет систему 
образования в лучшую сторону. Но, 
возможно, не всегда нужен такой 
быстрый темп, за которым порой 
не поспевают не только школьники 
и их родители, но и преподаватели.

- Но хотелось бы отметить еще 
один важный момент. Мне кажется, 
порой учителя не видят в учени-
ках детей. Выучил  - молодец, не 
выучил - трудный ребенок. Нужно 

видеть личность. Когда ты пока-
зываешь школьнику, что ты рад 
видеть его на занятиях не из-за 
оценок, а просто потому, что он 
пришел и готов слушать тебя - и ма-
лыши, и даже старшие классы тебе 
доверяют.

Есть, по мнению героини нашей 
истории, свой рецепт хороших от-
ношений для учителя и ученика. Тут 
все просто - стоит подключить со-
вместную работу мамы, папы и пре-
подавателя. Отличные результаты 
появятся, если заинтересованные 
родители умеют дома создать хо-
рошую атмосферу и настраивают 
ребенка на позитив, а также рабо-
тают с учителем в команде.

Якутянка Кэскилээнэ Лукина стала лауреатом 
Всероссийского конкурса «Лучший учитель 
родного языка и родной литературы - 2023». 
Он проходил с 19 по 23 сентября в Черкесске 
и Владикавказе.

В конкурсе приняли участие носители 30 родных языков 
из 75 регионов страны. Якутию представила выпускница 
Института языков и культуры народов Северо-Востока 
РФ СВФУ Кэскилээнэ Лукина. Она вошла в число фина-
листов и стала лауреатом.

Якутянка на первом этапе рассказала о своей работе 
и разработках, на втором провела урок. Она отметила, 
что это был самый волнительный и ответственный этап.

- Я провела урок для 6 «В» класса 19-й гимназии го-
рода Черкесска. На уроке « » (буквы якутского 
алфавита, которых нет в русском) я познакомила детей 
с исконно якутскими буквами и звуками. Учащиеся 
были активными, любознательными, что помогло мне 
пережить свое волнение, - рассказала Кэскилээнэ.

По итогам этих этапов она вошла в число 15 лучших, 
а по итогам испытания «Классный час» учительница стала 
одной из шести лучших.

- Я счастлива, что мне выпала честь участвовать и пред-
ставлять Якутию в этом конкурсе, рада, что не подвела 
свою республику.

Кира Скрипченко, учитель английского языка школы 
№ 6 Владивостока, говорит, что профессия ее 
выбрала сама.
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5 октября отмечается Всемирный день учителей. В 2023-м 5 октября отмечается Всемирный день учителей. В 2023-м 
в России этот праздник имеет особое значение, ведь идет в России этот праздник имеет особое значение, ведь идет 
Год педагога и наставника. Рассказываем об учителях Год педагога и наставника. Рассказываем об учителях 
Дальнего Востока, вкладывающих в профессию всю душу.Дальнего Востока, вкладывающих в профессию всю душу.

В Хабаровском крае подвели 
итоги конкурса на премии лучшим 
учителям. В конкурсе приняли уча-
стие педагоги, которые работа-
ют в школе минимум три года. 
Они получат премию в 200 тысяч 
рублей, ее вручат на «Большой 
учительской неделе» (началась 2 
октября). Всего по стране награду 
получат 1250 педагогов.

Победителями конкурса стали:
 Альбина Белковская, учитель 

начальных классов гимназии № 4 
Хабаровска;

 Евгения Борисенко, учитель 
ИЗО школы «Успех» Хабаровска;

 Алена Забродинова, учи-
тель ИЗО школы № 2 Николаевска-
на-Амуре;

 Светлана Кириченко, учитель 
географии школы № 44 Хабаровска;

 Жанна Кирьянова, учитель 
истории и обществознания школы 
№ 3 рабочего поселка Хор;

 Наталья Немеш, учитель 

русского языка и литературы лицея 
№ 1 Комсомольска-на-Амуре;

 Татьяна Патрина, учитель рус-
ского языка и литературы школы 
№ 6 Амурска;

 Елена Старкова, учитель ма-
тематики школы № 72 Хабаровска;

 Ирина Стременецкая, учи-
тель истории и обществознания шко-
лы № 3 поселка Ванино;

 Наталья Травина, учитель рус-
ского языка и литературы политехни-
ческого лицея Хабаровска.

Подготовили Екатерина МАКСИМОВА («КП» – Владивосток»), Мария МАКАРОВА («КП» - Якутия»), 
Василина ИКОННИКОВА («КП» - Хабаровск»).
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Дарья ИЩУК 
(«КП» - Владивосток»)

Житель Китая 
попытался скрыть 
от таможни 
полмиллиона рублей 
под стельками.

В Приморье, на автомобиль-
ном пункте пропуска Краскино, 
житель Китая попытался спря-
тать от таможенников почти 
полмиллиона рублей в своей 
обуви, но острый нюх служеб-
ной собаки не позволил ему 
тайно пронести деньги. 

Мужчина возвращался домой 
на рейсовом автобусе. Когда 
он проходил через рамки ме-
таллоискателя, заметно за-
нервничал. В этот же момент 
служебный пес по каким-то при-
чинам не отходил от его ног, 
продолжая нюхать обувь. 

В итоге таможенники про-
вели личный досмотр и наш-
ли у  иностранца 470 тысяч 
рублей, под стельками своих 
кроссовок он спрятал 97 пя-
титысячных купюр.

- Нарушитель сообщил, что 

это его личные средства, кото-
рые он честно заработал в Рос-
сии. Скрыть деньги от таможен-
ного контроля решил, потому 
что до конца не разобрался, 
необходимо ли декларировать 
такую сумму, - рассказали со-
трудники таможни.

Уже заведено дело об адми-
нистративном правонарушении 
по части 2 статьи 16.1 КоАП 
РФ. Теперь мужчине грозит 
штраф в размере от одной вто-
рой до трехкратного размера 
пронесенной суммы.

АО
КБ

Дальний Восток: чем живет регион

Михаил ГОРОХОВ («КП» - Якутия»)

22-летняя участница конкурса 
«Мисс Россия-2023» из Якутии Лю-
бовь Хохолова активно готовится к 
испытаниям конкурса. Не-
давно она показала нацио-
нальный костюм для одного 
из дефиле. Наряд «Небесная 
невеста» создала 75-летняя 
якутская модельер Августина 
Филиппова.

Костюм-образ наполнен 
глубоким мистическим со-
держанием. Каждая деталь в 
нем имеет сакральное значе-
ние. «Небесная невеста» - это 
девушка-стерх, спустившая-
ся с небес к возлюбленному. 
Стерх (белый журавль) - лю-
бимая птица якутского на-
рода, про которую сложено 
много легенд, песен и стихов. Из-
древле считается у якутов символом 
девичьей красоты. 

Белый, небесно-голубой и серебри-
стый – цвета-символы. Орнаменталь-
ный рисунок - таналай, в переводе с 
якутского «небесный». Узор напоми-

нает рисунок неба повторяющими-
ся диагональными линиями. В якут-
ском языке так же называют тонкие 
прозрачные перистые облачка, рас-
тянувшиеся лестницей. Это и есть 
та лестница, по которой пришлось 
спуститься обескрыленной девушке 
с небес. Короткие рукава - символ 
срезанных крыльев. 

Костюм предполагает закры-
тое лицо, так как девушка - невеста. 
По старинному якутскому обычаю 
якутский костюм и украшения при-
званы защитить и уберечь от лишних 
взглядов и сглаза. Однако Любовь, 
видимо, будет дефилировать без за-

щитной маски из чистого серебра 
и вуали, полностью закрывающей 
лицо. 

Финал конкурса «Мисс Россия» 
состоится в Москве уже 8 октября. 
В него прошли только 50 девушек из 
более 85 тысяч желающих. Конкурс 

официально стартовал 18 сентября. 
Участницы уже приехали в Москву 
и готовятся к финалу, впереди у них 
три недели. Помимо короны, побе-
дительница национального конкурса 
«Мисс Россия» традиционно получит 
один миллион рублей.

Якутянка Любовь 

Хохолова показала 

национальный костюм 

для конкурса «Мисс 
Россия»

«Небесная невеста»«Небесная невеста»

Костюм-образ наполнен глубоким мистическим содержанием. 
Каждая деталь в нем имеет сакральное значение.

 Любовь Хохолова ро-
дом из Олекминского 
района. Сейчас ей 22 
года, девушка учится на 
психолога в Московском 
педагогическом государ-
ственном университете. 
Интересные факты о 
Любе: она обожает гото-
вить, является донором 
крови, любит кошек и 
боится птиц.

СПРАВКА «КП»
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Юрий ГАФАРОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

Амурские хирурги 
нашли гвоздь 
в груди мужчины.

Х и р у р -
ги Амур-
ской об-
ластной 
к л и н и -
ч е с к о й 
больни-
ц ы  и з -
влекли ме-
бельный гвоздь 
из груди пациента. 
Операцию провели 
максимально акку-
ратно, и мужчина уже 
направился домой.

42-летний муж-
чина обеспокоил-
ся состоянием сво-
его здоровья, когда 
заметил прожилки 
крови в мокроте при 
кашле. Он решил сде-
лать компьютерную 
томографию, которая 
показала, что в груд-
ной клетке у него на-
ходится продолгова-
тый металлический 
предмет. После это-
го его направили в то-
ракальное отделение 
областной клиниче-
ской больницы.

- После дообсле-

дования в нашем от-
делении была прове-
дена торакоскопия. 
Под внутренней 
оболочкой грудной 
стенки в 2 мм от лег-
кого мы обнаружили 
5-сантиметровый ме-
бельный гвоздь. Судя 
по спаечному процес-
су, можно предполо-
жить, что находился 
он там долго, воз-
можно, несколько 
лет, - рассказал хи-
рург Роман Колесов.

Хирурги отделе-
ния смогли извлечь 
опасный предмет без 

повреждения окру-
жающих его органов 
и тканей при помощи 
торакоскопа - специ-
ального зонда, вве-
денного через прокол 
в грудной стенке. По-
этому уже через не-
сколько дней после 
операции пациент 
отправился домой.

Каким образом 
гвоздь попал в груд-
ную клетку и такое 
долгое время оста-
вался незамечен-
ным, осталось неиз-
вестным и для врачей, 
и для пациента.

Ходил несколько летХодил несколько лет

Мужчина не ощущ ал в себе гвоздь 
длиной пять сантиметров.

Приморский рододендрон перепутал весну с осенью и зацвел. Обычно он расцветает 
в конце апреля - начале мая. Но в этом году из-за нетипично теплой для этого времени 
года погоды он неожиданно расцвел во второй раз - прямо во Всемирный день туризма. 

Майя АВЕРЬЯНОВА («КП» - Владивосток»).
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 СТРАХ И СМЕКАЛКА

Кроссовки с сюрпризом
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«Больше нет жалости»«Больше нет жалости»
На Колыме могут легализовать умерщвлениеНа Колыме могут легализовать умерщвление
бездомных животных.бездомных животных.

Александра ЯВИЩЕНКО, Оксана 
ШЕМЕТОВА («КП» — Хабаровск»)

В Магаданской области прошло ра-
бочее совещание в думе, касающееся 
законопроекта «О дополнительных 
мерах по снижению риска причи-
нения животными без владельцев 
вреда жизни или здоровью граждан 
на территории Магаданской области» 
(далее - законопроект). В тексте рас-
смотренного законопроекта, а имен-
но в пункте 1 статьи 2, говорится:

«На территории Магаданской об-
ласти при осуществлении деятель-
ности по обращению с животными 
без владельцев допускается осущест-
вление мероприятий, включающих 
в себя: […] - эвтаназия (умерщвление) 
животных без владельцев, помещен-
ных в пункты временного содержания 
животных».

Рабочую группу законопроект не 
устроил, автору рекомендовали его 
отозвать и доработать, но идея до-
пустить разрешение эвтаназии вы-
звала резкую и кардинально разную 
реакцию общественности.

11 ДНЕЙ НА ЖИЗНЬ
Ранее на сайте правительства опу-

бликовали законопроект «О порядке 
осуществления деятельности по обра-
щению с животными без владельцев, 
безнадзорными домашними живот-
ными и перечне мероприя-
тий по осуществлению 
такой деятельности 
на территории 
Магаданской об-
ласти» от 1 сентя-
бря 2023 го-
да, который 
в итоге не 
был внесен 
в думу. В нем 
представлено десять 
статей. В пункте 17 ста-
тьи 7 говорится:

«В отношении животных без 
владельцев, которым в течение 
одиннадцати календарных дней 
не найдены владельцы, в пункте 
временного содержания прово-
дится процедура эвтаназии, если 
на их содержание не выделяется спон-
сорская помощь».

В документе говорится, что отлов-
ленных животных будут делить на без-
надзорных и бездомных. Первые - те, 
что гуляют без присмотра, но имеют 
владельцев. Вторые - бродячие собаки, 
постоянно живущие на улице. Опре-
делять статус будут по биркам, татуи-
ровкам, чипам, ошейникам и другим 
средствам идентификации.

Пойманных безнадзорных домашних 
животных продержат в приюте пол-
года. Если за это время владелец не 
объявится, пес перейдет в собствен-
ность муниципалитета. Тогда статус 
его изменится на бездомного. А с без-
домными разговор будет короткий. 
На поиск нового владельца дадут всего 
11 дней. Если за это время желающих 
приютить животное не найдется, его 
усыпят. Исключением станут случаи, 
когда на содержание будет выделяться 

спонсорская помощь.
Все собаки, поступившие в пункт 

временного содержания (ПВС), про-
ведут десять суток на карантине. 
В первый день сотрудники должны 
заполнить анкету на нового жителя 
и опубликовать ее в Сети. Так будут 
искать новых владельцев.

Но ни один законопроект не устоял 
перед федеральным законом № 498 «Об 

ответственном обра-
щении с жи-
вотными и о 

внесении из-
менений в отдель-

ные законодательные 
акты Российской Феде-

рации», в котором об от-
ловленных животных го-

ворится, что «применять 
вещества, лекарственные 
средства, способы, техни-
ческие приспособления, 
приводящие к увечьям, 

травмам или гибели 
животных, не до-
пускается».
Законопроект «О 

дополнительных мерах по снижению 
риска причинения животными без 
владельцев вреда жизни или здоровью 
граждан на территории Магаданской 
области» рекомендовали автору ото-
звать и доработать.

А какова судьба законопроекта «О 
порядке осуществления деятельности 
по обращению с животными без вла-
дельцев, безнадзорными домашними 
животными и перечне мероприятий 
по осуществлению такой деятельности 
на территории Магаданской области» - 
пока неизвестно.

НЕГУМАННО, НЕЗАКОННО 
И НЕЭФФЕКТИВНО

Безусловно, зоозащита категориче-
ски против такого решения проблемы, 
этот метод не только не гуманный, он 
и не эффективный, и так кардинально 
подходить к ситуации - не выход. Ана-
стасия Павлова, общественный инспек-
тор в области обращения с животными 
в Магаданской области, выступает ка-

тегорически против тех методов, что 
были описаны в проекте.

- Мы считаем, что законопроект 
подлежит отклонению как противо-
речащий нормам федерального за-
конодательства. Мы будем доби-
ваться исполнения ФЗ и поручений 
президента, которым противоречит 
предлагаемый проект. Умерщвление 
собак не решит проблему. Помимо 
того, что это негуманно и противоза-
конно, это неэффективно! Известные 
биологи доказали уже, что отстрелы 
влияют на рост агрессии собак в стаях, 
об этом говорила неоднократно про-
фессор Эльмира Мингазова, и академик 
РАН Ирина Донник. В первую очередь 
в отлов и под уничтожение попадут 
контактные и неагрессивные собаки, 
ведь их проще всего поймать, они сами 
в руки идут. Мы против того, чтобы 
бездействие по проведению полно-
масштабных мероприятий по ОСВВ, 
которые приносят устойчивый пози-
тивный результат, прикрывали убий-
ствами животных, чья вина только 
в том, что им не повезло с ответствен-
ностью хозяина.

ЖАЛОСТИ БОЛЬШЕ НЕТ
Совершенно противоположного 

мнения в этом вопросе придержива-

ются некоторые колымчане и обще-
ственники.

- У нас нет возражений против за-
конопроекта, в том числе и эвтана-
зии. Взять, к примеру, Магадан, где 
распространена городская популя-
ция собак-парий (полудиких живот-
ных неопределенного происхожде-
ния). Они выросли на улице, никогда 
не были домашними. Именно они 
и нападают на людей. Это полная 
аналогия ситуации с медведями. Они 
тоже заходят в город и нападают. Мы 
же их считаем дикими животны-
ми, значит, и собак можно отнести 
к этой категории. И поступать с ни-
ми нужно соответствующе, - сказал 
председатель Общественной палаты 
Магаданской области Яков Радченко.

Он уверен, усыпление животных - 
единственный выход из сложившейся 
ситуации. Схема со стерилизацией, 
которая применялась ранее, могла 
бы быть эффективной, если бы не 
одно «но». Чтобы добиться резуль-
тата, нужно отловить если не всех, 
то хотя бы большую часть собак за 
короткий срок. Но для этого необ-
ходимы большие ресурсы.

- Предположим, мощности позво-
ляют отлавливать 50 собак в месяц. 
На момент принятия федерального 
закона «Об ответственном обращении 
с животными» мы оценивали популя-
цию диких собак от 800 до двух тысяч 
особей. Учитывая сроки беременно-
сти и сколько они рожают щенков за 
раз, то отлов и стерилизация все это 
время были просто бесполезными 
усилиями. Это нужно было делать 
в куда больших масштабах, тогда бы 
схема сработала. Сложно сказать, 
какой процент жителей выступает 
«за» или «против» проекта закона, 
но, по моему ощущению, сторонни-
ков все-таки больше. Когда страшно 
ходить по городу, страшно отпускать 
детей на улицу, то жалость к живот-
ным отходит на второй план. Зооза-
щитников не так много, но они очень 
активные, поэтому оказывают дав-
ление и на нас, и на депутатов. Но 
 если вы стоите на таких позициях, то 
берите затраты на содержание собак 
на себя и обеспечьте безопасность 
людей от собак.

Фото: Юлия ПЫХАЛОВА.

Пока нет конкретных решений по законопроектам.
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«Нашим бойцам это нужно»«Нашим бойцам это нужно»
Беспилотные летательные аппара-

ты бойцам в зоне СВО необходимы, 
поэтому предприниматели готовы 
поставить производство на поток. 
Несколько дней назад коптеры пре-
зентовали, сейчас партию готовят к 
отправке в зону СВО.

- То, что мы производим, не со-
всем коптеры, а скорее целая система, 
включающая в себя  ударные дроны 
нескольких типов, созданные под 
разные задачи с разными тактико-
техническими характеристиками, на 
сегодня это ретрансляторы сигнала, 
которыми можно управлять на уда-
ленном расстоянии. В планах нала-
дить производство еще двух БПЛА са-
молетного типа, на открытых винтах 
и с импеллерными системами двига-
теля, - рассказывает депутат гордумы 
Хабаровска Александр Мелека.

Разработкой и производством бес-
пилотных летательных аппаратов де-
путат начал заниматься неспроста. 
Первое его образование  связано с 
авиастроением, он оканчивал авиа-
строительный лицей Комсомольска-
на-Амуре, проходил практику на 
авиазаводе имени Гагарина и всю 
жизнь увлекался этой темой. Ког-
да появилась потребность и старто-
вало производство хвостовиков для 
ВОГов, пришло много новых идей, 
в том числе о создании своих лета-
тельных аппаратов, которые будут 

завязаны на работе в зоне СВО, ос-
нащены современной электроникой 
и системой управления и при этом не 
будут стоить по нескольку миллионов 
рублей.

- На первом этапе, когда все еще 
было только в стадии разработки, нас 
поддержал мэр Хабаровска, и сегодня 
мы можем делать такое большое дело, 
помогать нашим бойцам.

В зону СВО уже ушло несколько 
партий коптеров, по 10-15 единиц. 
Производили их на собранные сред-
ства. Военным такая техника понра-
вилась, они посчитали, что для вы-

полнения боевых задач это отличный 
вариант, и написали письмо на имя 
губернатора с просьбой обеспечить 
поставку этих дронов. Предприятие 
же со своей стороны обратилось к 
министерству промышленности и 
торговли и  выразило готовность эти 
дроны представить и поставлять.

- Мы хотим на конвейер поставить 
производство, наши мощности это 
позволяют. Если говорить про удар-
ные дроны, то можем выпускать по 
10-15 единиц в день. Что касается 
ретрансляторов и разведчиков на базе 
крыла - то ежедневно по одному тако-

му устройству мы в силах выпускать, 
но они дорогостоящие. Каждый та-
кой дрон-разведчик стоит порядка 
1,6 миллиона рублей, это в самой 
минимальной комплектации. Пока 
мы ищем инвесторов, и этот вопрос 
находится в проработке.

Предприниматели постоянно со-
вершенствуют свои изобретения. Ос-
новная идея запуска производства 
заключалась в том, чтобы делать дро-
ны не такими дорогими, как у других 
производителей и продавцов, а им-
портные комплектующие по макси-
муму заменять на отечественные или 
вообще самим изготавливать детали 
тут же, в Хабаровске. Во многом пред-
приятие уже выполнило эту задачу.

- Ретрансляторы-разведчики соз-
даются не на базе коптеров, а на ба-
зе крыла. За счет этого дальность их 
полета больше, в воздухе они могут 
работать дольше. А вот уникальность 
ударных дронов в том, что бойцу и 
оператору необязательно находиться 
рядом с устройством при запуске. То 
есть дрон выгружают и устанавливают 
на точку, а затем оператор удаленно 
его поднимает в воздух. Расстояние от 
дрона до оператора может быть до 100 
километров. Причем оператор может 
находиться где угодно - в здании или на 
улице:  аналоговый сигнал далеко бьет 
за счет направленности антенн, кото-
рые, к слову, изготавливаем мы сами.

Подготовила Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»).

Продолжение. 
Начало на < стр. 1

Изготовление БПЛА 
для нужд СВО могут поставить 
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 ПОДДЕРЖКА  БЛАГОДАРНОСТЬ

Кирилл КУЗНЕЦОВ 
(«КП» - Хабаровск»)

Ветераны боевых 
действий смогут 
бесплатно получить 
земельные участки 
в Хабаровском крае.

На очередном заседании Зако-
нодательной думы Хабаровского 
края депутаты обсудили меры 
поддержки участников СВО. 
Так, один из принятых краевым 
парламентом законопроектов 
предусматривает бесплатное 
предоставление в собственность 
земельных участков в упрощен-
ном порядке для участников 
СВО и членов их семей.

Участки могут быть предо-
ставлены во всех городах и се-
лах края независимо от места 
проживания и имеют опреде-
ленный список назначений: 
индивидуальное жилищное 
строительство, ведение личного 
подсобного хозяйства, а также 
ведение садоводства или ого-
родничества для личных нужд. 
Как отметил министр имущества 
края Никита Матвеев, Хабаров-
ский край - один из немногих 
в стране регионов, где форми-
рование границ участка, по-
становка на кадастровый учет 
и другие необходимые процеду-
ры полностью ложатся на плечи 
властей, что экономит время, 
деньги и нервы заявителей.

Кроме того, депутаты поддер-
жали законопроект, подтверж-

дающий право родителей погиб-
ших ветеранов боевых действий 
на получение жилья в домах ве-
теранов. Воспользоваться сво-
им правом смогут граждане, 
достигшие пожилого возраста, 
признанные нуждающимися 
в социальном обслуживании 
и не имеющие медицинских 
противопоказаний к прожива-
нию в подобных учреждениях.

Еще одним итогом заседания 
стала новая памятная дата, ут-
вержденная на 1 июля. Первый 
день летнего месяца теперь ста-

нет Днем ветеранов боевых дей-
ствий в Хабаровском крае.

- Законопроект внесен 
по инициативе депутатов 
и нашел поддержку в пра-
вительстве края. Очень пра-
вильно поддерживать ветера-
нов и важно с точки зрения 
патриотического воспитания 
молодежи, формирования ува-
жения в обществе по отноше-
нию к людям, которые отдают 
свой долг родине, - отметила 
Ирина Зикунова, председатель 
закдумы Хабаровского края.

«За содействие 
специальной 
военной 
операции»
Екатерина 
МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Новую награду 
вводят 
в Приморье.

«За содействие специ-
альной военной операции» 
будут награждать в При-
морском крае. Краевой 
парламент по предложению 
главы региона Олега Коже-
мяко внес дополнение в краевой закон о наградах.  

Медаль вручат тем, кто внес значительный вклад на тер-
ритории Приморского края в обеспечение материальными 
средствами участников специальной военной операции. 
Также к медали предусматривается единовременное 
денежное поощрение в размере 30 тысяч рублей. А вру-
чать награду будут в комплекте с лацканным значком 
и футляром.

- Документ предусматривает положение о награде, по-
рядок представления к ней и ее описание. Ходатайство 
о награждении данной наградой направляет министер-
ство по делам гражданской обороны, защиты от чрез-
вычайных ситуаций и ликвидации последствий стихийных 
бедствий Приморского края, - сообщили в приморском 
парламенте.

Фото: законодательное собрание 
Приморского края.

Так будет 
выглядеть 
медаль.
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Нередко хозяева кошек или 
собак теряют своих питом-
цев. И повезет, если произо-
шло это рядом с домом, где 
отыскать любимца помогут 
соседи или животное само 
вернется вечером. Но в При-
морье произошла история, 
которая буквально подняла 
на уши весь край: на горе Пи-
дан у жителя Владивостока 
Владимира Чернышева про-
пал пес породы сиба-ину. В 
дикой природе четвероно-
гий провел десять дней, 
но все же вернулся к 
своему владельцу. 

- Это его не пер-
вый поход, на Пи-
дане были раза 
три-четыре. У нас 
очень активный 
образ жизни, часто 
путешествуем, и не 
только в горах. Ис-
следуем городские до-
стопримечательности, 
водопады, маяки, охотим-
ся, совершаем сап-прогулки 
и многодневные походы. И 
Деймос всегда со мной. Мы 
вместе покорили все значи-
мые вершины Приморского 
края, входящие в список на-
грады «Приморский барс», 
были на Эльбрусе, – расска-
зывает Владимир Чернышев.

По его словам, пес никогда 
не терялся, хоть и находится 
в походах всегда без поводка. 
Когда Владимир и  другие ту-

ристы приступили к поискам, 
они подумали, что питомец 
просто начал самостоятель-
ный спуск к подножию Пи-
дана, но внизу его никто не 
видел.

- Нужно понимать, что это 
собака. Его может что-то 

заинтересовать или он 
отошел пометить терри-

торию. Но обычно всегда 
возвращается спустя 10–15 

минут. Для нас это обычная 
практика. Мы идем в поход 
вместе, он рядом, может быть 
чуть позади или впереди бе-
жать. Деймос никогда не от-
ходил далеко.

Однако на следующий 
день питомец не вернулся. 
Хозяин не терял надежды, 
расклеивал с друзьями ли-
стовки, публиковал объяв-
ления в интернете. Мужчина 
опрашивал всех туристов во 
время спуска и у подножия 
горы, оставлял свой номер 

телефона, чтобы с ним могли 
связаться.

Позже позвонил человек и 
рассказал, что заметил, как 
похожий на сиба-ину пес 
бегал по полям возле Влади-
миро-Александровского, то 
есть далеко от Пидана. Одна-
ко, когда Владимир приехал 
к указанному месту, собаки 
уже не было.

Каждый день хозяин выез-
жал на поиски туда, где люди 
успели заметить пса, но без-
успешно.

- Я даже поднялся еще раз 
на Пидан, где оставил свою 
вещь в надежде, что Деймос 
вернется на вершину, почуяв 

знакомый запах. А там его уже 
найдут туристы или охотни-
ки. Так как листовок было 
вокруг горы расклеено очень 
много, его точно бы узнали.

Искать Деймоса помогали 
не только друзья, но и нерав-
нодушные приморцы.

- Один мужчина позвонил 
и сказал, что понимает меня, 
так как у самого есть домаш-
ние питомцы, и предложил 
помочь. Мы вместе обошли 
Пидан, использовали ква-
дрокоптер. Некоторые лю-
ди даже делали расклады на 
картах таро, чтобы узнать, где 
находится Деймос.

Владимир также обращал-
ся в МЧС и кинологические 
организации, однако там 
отказались участвовать в по-
исках. Объяснили это тем, 
что пес активно двигается, 
а поисковые собаки могут 
спугнуть «потеряшку». Но 
в ведомствах отметили, что 
волноваться не стоит, через 
пару дней питомец проголо-
дается и сам выйдет к людям.

Поиски Деймоса велись де-
сять дней, и в какой-то мо-
мент раздался долгожданный 
звонок: собаку нашли. Обна-
ружили ее д остаточно далеко 
от Пидана, а затем передали 
хозяину.

Питомца тут же отвели к ве-
теринару. Проблем со здоро-
вьем у пса не оказалось, но 
он похудел на два килограм-
ма, сломал себе левый клык 
и стер подушечки на лапах.

Оказавшись дома, Деймос 
много ел и спал, однако во 
сне поначалу он иногда дро-
жал и прекращал только тог-
да, когда Владимир брал его 
на руки или укладывал рядом 
с собой.

Десять дней Десять дней 
одиночестваодиночества

Майя АВЕРЬЯНОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Домашний пес сиба-
ину отбился от 
хозяина и затерялся в 
приморской тайге.
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Вместе с Владимиром 
Деймос покорил все 
значимые вершины 
Приморского края. 

 ПОМОЩЬ  ВЗРОСЛЕНИЕ

Он плакал, словно котенок
Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Рыбаки в 
Хабаровском крае 
спасли от гибели 
детеныша белухи.

История спасения детеныша 
белухи пробирает до мурашек. 
Видеть драму, как малыш пы-
тается освободиться из сети, 
плачет, словно маленький ко-
тенок, а его обеспокоенная 
мать плавает рядом и не может 
ничем помочь своему ребенку 
- неравнодушному человеку в 
такой момент точно не сдер-
жать слез. Анна и ее супруг Се-
мен по счастливой случайности 
увидели застрявшего малыша и 
поняли - нужно помогать во что 
бы то ни стало.

Рыбаки позвали на помощь 
соседа, Владислава Червяко-
ва, вместе мужчины освобож-
дали малыша из сетки, тот, ко-
нечно, паниковал, плакал, ведь 
ему не объяснить, что люди не 
пытаются его убить, напротив, 
они стараются его освободить.

- Мы его распутали, сетку, 
конечно же, порвали, но за-

то помогли ему уплыть. Хоть 
он еще и детеныш, но все 
равно очень тяжелый, сам 
он бы точно не выбрался в 
море с мелкоты, помогали 
ему вручную, - рассказывает 
Анна Грибкова, жительни-
ца Чумикана.

На кадрах видно, как муж-
чины стоят по колено в воде, 
распутывают малыша, пытаются 
его толкать к большой воде. 
Анна успела запечатлеть эти 
моменты на камеру, хотя в тот 
миг эмоции ее захлестывали. 

- Он благополучно уплыл к ма-
ме, она, кстати, за него пережи-

вала и плавала рядом. Эмоции у 
нас били через край. Я сначала 
плакала, потом радовалась, что 
все хорошо прошло. Да малыш 
и сам плакал, это было похоже 
на плач котенка. Нам было его 
безумно жаль, он серьезно в 
тот день понервничал.

Эта история закончилась бла-
гополучно, мама и дитя воссое-
динились, уплывая, малыш так 
активно шлепал хвостом  то ли 
от желания поскорее попасть 
в большое море, то ли от сча-
стья, что он не погиб, а может 
быть, он так благодарил своих 
спасителей.

Вера МАКАРОВА («КП» - Якутия»)

Красноярский парк «Роев ручей» по-
делился новыми фотографиями и ново-
стями о жизни спасенного якутскими 
вахтовиками на Таймыре детеныша ов-
цебыка, названного Аланой.

Алана стала подростком. У нее уже 
можно нащупать маленькие рожки. Но 
свои детские привычки она бросать не 
собирается.

- Игрива, все еще шесть раз в сутки 
ее кормят молоком из соски, но дру-
гую пищу и сено она тоже ест. Любит 
обнимашки, хотя обниматься с ней уже 
становится опасным - девочка изрядно 
подросла. Все так же любит игрушки и 
игры в догонялки. Подготовилась к зиме: 

шерсть отросла плотная и густая, - рас-
сказали работники.

Живет она со своей подружкой, ка-
мерунской козочкой по кличке Пепа. 

Напомним, новорожденную малышку 
нашли на полуострове Таймыр вахтовики 
из Якутии. Она бегала на снегу в тундре 
вокруг погибшей матери. Ни одной дру-
гой особи не было видно. Посовещав-
шись, мужчины забрали сироту с собой. 
По дороге в вахтовый поселок они встре-
тили стаю волков, направлявшуюся как 
раз туда, где лежала погибшая самка. 
Так что детенышу очень повезло. Около 
двух недель вахтовики ухаживали за 
ней. А потом отправили вертолетом в 
ближайший населенный пункт, а оттуда 
уже в красноярский парк.
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Малыш сам бы не смог выбраться.
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Евгения ОСТРАЯ, Ольга СУХОВА 
(«КП» - Краснодар»)

Отличная погода на курортах Краснодарско-
го края осенью будто компенсирует летние 
мощные ливни. Роспотребнадзор даже закры-
вал тогда сочинские пляжи, так как купаться 
было небезопасно! В последние дни сентября 
море чистое и теплое, +25 градусов. И на 
улице, как летом, +28.

В центре курорта, у моря, своя атмосфера. 
Набережная Сочи похожа на торговую гале-
рею  - магазины с купальниками, шляпами, 
футболками, сланцами и даже шубами. Все 
здания на набережной выкрашены в белый, 
много стекла и зеркал. Сразу за многочис-
ленными кафе - многолюдные пляжи. Людей 
полно везде: и на лежаках, и за столиками в 
ресторанах. Все поезда из Москвы в Сочи за-
биты. Как и «Ласточки» между Краснодаром 
и Ростовом.

Все хорошо  - и теплое море, и чудесная 
погода. Но цены впечатляют. Заказываем в 
кафе на набережной салат из морепродуктов 
и отдаем за него 1500 рублей.

- Это же курорт, - отреагировал на подняв-
шуюся вверх бровь мужчина за соседним сто-
ликом, когда официант принес счет.

Во многих кафе главное блюдо - мидии. За 
порцию мидий в сливочном соусе просят от 
590 рублей.

- Черноморские?
- Чилийские, - отвечает официант. - Но такие 

же вкусные.
Вечерами набережная Сочи - сплошная дис-

котека. Почти в каждом ресторанчике гремит 
музыка. А еще вечером с пляжей убирают 
лежаки и приносят кресла-груши, чтобы лю-
боваться закатом. Закаты осенью в Сочи осо-
бенно красивы - красно-фиолетовые. Те, кто не 
хочет тратить деньги в кафе, устраивают пик-
ники вечером под игристое прямо на гальке.

Ночью город приводят в порядок. Дворни-
ки метут улицы, а мусороуборочные машины 
увозят собранный за день хлам. Так что к утру 
курорт снова вылизанный.

- Мы планируем в октябре открыть больше 
40 зимних пляжей, - обещают в мэрии Сочи.

Три ночи в хорошем дорогом отеле сейчас 
стоят около 100 тысяч рублей.

- Все зависит от того, есть ли в отеле подо-
греваемый бассейн. Скоро станет прохладно 
постоянно проводить время у моря, - объясняет 
представитель туроператора Олег Невидов.

В скромной гостинице те же три дня обойдут-
ся в 15 тысяч рублей. А добротные апартамен-
ты на первой линии с кухней и шикарным видом 
с балкона стоят от 10 тысяч рублей в сутки.

Чем удивил этот 
летний сезон? 

Как изменились 
вкусы туристов? 

БУДЕМ ЗДОРОВЫ
- Главный тренд - на здоровье: 

санатории Кавминвод и Алтая за-
биты, - рассказала «КП» PR-директор 
туркомпании «Интурист» Дарья До-
мостроева.  - Чтобы попасть в попу-
лярный санаторий и в номер нужной 
категории, отдых бронируют за полгода. 
В Сочи ситуация с местами в санатори-
ях не такая напряженная.

«ВСЕ ВКЛЮЧЕНО» 
ПО-РУССКИ

- Тренд сейчас на «все включено». 
Наши туристы любят этот формат от-
дыха, и он развивается на юге Рос-
сии: в Краснодарском крае, в част-
ности в Анапе, в Крыму,  - таково 
мнение Христофора Константиниди, 
председателя экспертного совета 
Комитета Госдумы по туризму и 
развитию туристической инфра-
структуры.

Хорошие черноморские «олинклю-
зивы» летом были заполнены почти на 
100%.

В ГОРЫ
- Когда мы говорим про летний 

сезон, то подразумеваем море. Но в этом 
году ярко проявился тренд на популяр-
ность горных курортов - это и Кавминводы, 
и Дагестан. В сочинском горном кластере 
летом отели загружены на 85 - 90%, тако-
го никогда раньше не было, - уверяет Алек-
сей Волков, президент Общенациональ-
ного союза индустрии гостеприимства.

- Растет популярность Северного Кав-
каза. В Дагестане особенно востребо-
ваны комбинированные программы с 
отдыхом на море и экскурсиями. В 2,5 
раза чаще бронировали туры в Северную 
Осетию - Аланию. Чеченская Республика 
стала пользоваться популярностью, - при-
водит примеры Дарья Домостроева.

СТАЛО ДОРОЖЕ
- Средний чек на отдых везде 

стал выше, кроме Крымского по-
луострова  - там цены на уровне 2019 
года, - говорит Алексей Волков.

НА МАШИНЕ
Автомобильный туризм стреми-

тельно развивается уже несколь-

ко лет, а сейчас машина стала главным 
транспортом для путешествий по стране 
(см. «Посчитано»).

ВМЕСТО ОТЕЛЯ
- Не в отелях, а в кемпингах, 

глэмпингах, гостевых домах про-
вели отпуск 30% туристов. И это еще 
одна особенность сезона-2023, - считает 
Христофор Константиниди.

ОТКРЫТИЯ 
И ПРИКЛЮЧЕНИЯ

- Туристы обращают внимание 
на не самые популярные регионы, узнают 
новые места и уже неплохо в них ориенти-
руются, - обращает внимание на еще одну 
тенденцию Христофор Константиниди.

- Если говорить про активный приключен-
ческий туризм - на первом месте Кавказ 
и Алтай. Второе разделяют Камчатка и 
Карелия. И на третьем - Сахалин и Кури-
лы, - обрисовала предпочтения тех, кто не 
готов лежать на пляже, Наталья Беля-
кова, директор департамента экспе-
диционной деятельности и развития 
туризма Русского географического 
общества.

33 миллиона 
отпусков

Сентябрь в этом году 
стал полноценным лет-
ним месяцем - и по пого-
де (рекордно теплое бабье 
лето от Черного моря до 
Баренцева!), и по количе-
ству туристов на курортах. 
Даже Минэкономразви-
тия итоги пляжного сезо-
на подвело в последний 
сентябрьский рабочий 
день. И они, итоги, очень 
оптимистичны! Отдыхать 
мы с вами стали больше 
и чаще. За лето россияне 
совершили 33 миллиона 
путешествий.

- Ключевой для нас по-
казатель - число туристи-
ческих поездок. Он у нас 
вырос за май - август почти 
на 16%. И по сравнению с 
прошлым летом на 5 мил-
лионов турпоездок люди 
совершили больше, - сооб-
щил глава Минэкономраз-
вития Максим Решетников 
(учитывают именно поезд-
ки, а не туристов - если вы 
летом слетали в Сочи на 
неделю и съездили на вы-
ходные в Плес, то попали 
в статистику дважды).

- Море нам благово-
лит! В сентябре Балтика, 
Японское море во Влади-
востоке и Черное стали 
одной температуры, - ра-
дуется долгому бархатно-
му сезону Алексей Волков, 
президент Общенацио-
нального союза индустрии 
гостеприимства.

И это притом что у ту-
ристического сезона были 
все шансы стать, мягко го-
воря, непростым. Помни-
те же, с каких ливней нача-
лось лето на Черном море! 
В августе затопило При-
морье, куда ради пляж-

ного отдыха едут жители 
Дальнего Востока. А кроме 
климата есть еще эконо-
мика с геополитикой…

Самыми популярными 
маршрутами этого лета 
были Москва и Подмо-
сковье, Краснодарский 
край, Санкт-Петербург и 
Ленинградская область, 
Татарстан. Впрочем, как 
и в прошлые годы.

Интереснее данные Ми-
нэкономразвития о том, в 
какие регионы россияне 
стали путешествовать ча-
ще. Это Дагестан, Респу-
блика Алтай и Адыгея.

- Важно отметить и зна-
чительный рост спроса на 
отдых в Приморском крае. 
Дальний Восток интересен 
туристам, а сейчас пере-
леты стали доступнее бла-
годаря хорошим тарифам 
«Аэрофлота» на рейсы в 
Приморье. Спрос на отдых 
на Балтийском побережье 
вырос на 25% - тут тоже 
сказались цены на авиа-
билеты и новые прямые 
рейсы в Калининград из 
разных городов страны, - 
дают свой расклад экспер-
ты национального туропе-
ратора «Алеан».
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Хорошо

Пляжный сезон на российских    
                              слился    Лилия СОКОЛЬНИКОВА

«КП» вместе 

с экспертами 

туристической отрасли 

подводит итоги лета. 

И они радуют.

 ■ СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

7 трендов лета

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ:

Пляжи 
и рестораны 
заполнены 
до сих пор

1

2

3

4

5

6

7

По данным губернатора Кубани 
Вениамина Кондратьева.
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да туристов отдохнули 
в Краснодарском крае с начала 
года, в том числе 9,7 млн летом - 
на 5% больше, чем год назад 

13,4 млн

Что такое лето? Это море! Черное, Балтийское, Каспийское... и даже Японское!
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- По приросту турпоездок 
летом лидером стал Дагестан. 
Это объясняется и увеличени-
ем числа рейсов в республи-
ку, и легализацией номерно-
го фонда, - подчеркнул глава 
Минэкономразвития Максим 
Решетников.

Тут важно пояснить: в тури-
стическую статистику попада-
ют лишь те путешественники, 
которые хотя бы на одну ночь 
остановились в гостинице, хо-
стеле, санатории, на турбазе. 
Если жили у родственников, 
снимали частное жилье или 
ходили в поход с палатками 
(или ночевали в нелегальных 
отелях) - вас никто не посчитал.

- Да, мы наблюдаем рост 
спроса на путешествия в Даге-
стан: этим летом на 37% чаще 
отпускники бронировали отели, 
на 67% - экскурсионные туры. 
Туристов привлекает сочетание 
пляжного отдыха на Каспий-
ском море с экскурсиями, а 
также гастрономия, - подтверж-
дают в туркомпании «Алеан». Ни
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Горные красоты (как в Сулакском каньоне), 
каспийские пляжи и кавказская кухня - 

рецепт отпуска по-дагестански.
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отдохнули!

Аэропорты на юге Рос-
сии, за исключением Сочи, 
по-прежнему закрыты. Но 
пляжи полны и в Анапе, и 
в Геленджике! Получается, 
туристам отсутствие авиа-
сообщения не очень-то и 
мешает? Приспособились, 
все же второе лето такая си-
туация? Как сейчас едут к 
морю?

- Туристы используют все 
возможные варианты. До-
бираются на поезде, на сво-
их машинах, самолетом до 
Сочи, а оттуда на скорост-
ных «Ласточках», обычных 
поездах и рейсовых автобу-
сах до других черноморских 
курортов. Летят до Став-
рополя или Минвод, отту-
да - наземный трансфер в 
приморские отели, - поде-
лилась с «КП» подробно-
стями Дарья Домостроева.

- В этом сезоне на черно-
морских курортах значи-
тельно выросло число ав-
тотуристов, но доминируют 
все-таки железная дорога 
и перелеты, - дополняют 
специалисты национально-
го туроператора «Алеан». - 
Спросом пользовались 
туры с трансфером от со-
чинского аэропорта в отели 
Анапы и Геленджика.

Южные аэропорты, ко-
торые открыты, работают 
за себя и за того парня. 
Воздушная гавань Сочи с 
начала года (с января по 
август) обслужила 9,6 млн 
пассажиров - на 13% боль-
ше, чем год назад. Аэропорт 
Минеральных Вод принял 
и отправил 3 млн путеше-
ственников. Рост на 24% за 
год и на 58%, если сравни-
вать с 2021 годом.

ЛОЖКА ДЕГТЯ
Да, отдохнули мы в целом 

отлично! Но могло быть и 
лучше, и - главное - дешевле. 
Что мешает внутреннему 
туризму развиваться еще 
быстрее?

- Основных проблем три, - 
считает Дарья Домострое-
ва. - Во-первых, логистика: 
11 аэропортов закрыты, 
и, увы, росту турпотока 
это не способствует, осо-
бенно в случае с Крымом. 
Во-вторых, недостаток 
качественных отелей с 
современной инфраструк-
турой. И, как следствие, 
третья проблема - высокие 
цены там, где гостиницы 
с хорошим сервисом есть. 
Отдохнуть летом в каче-
ственном отеле Сочи было 
дороже, чем, например, сле-
тать в Египет, ОАЭ и даже 
в подорожавшую Турцию.

Ирина ГЕРЦ («КП» - Крым»)

По данным главы Крыма Сергея 
Аксенова, в Крыму в этом году побы-
вали 3,8 миллиона туристов. Это на 28% 
меньше, чем в 2022-м. Севастополь 
принял 207 тысяч гостей с января по 
сентябрь - на 40% меньше по сравнению 
с прошлым годом (по данным начальни-
ка городского управления туризма 
Севастополя Ларисы Остапенко).

- Четыре миллиона - хороший пока-
затель, с учетом всех обстоятельств, - 
считает президент Общенационального 
союза индустрии гостеприимства Алек-
сей Волков.

И действительно, несмотря на все пре-
пятствия, влюбленные в Крым туристы 
своих предпочтений не меняют. На по-
бережье и сейчас, в бархатный сезон, 
то и дело можно встретить «не местные» 
автомобильные номера - и Самара, и Мо-
сква, и Новосибирск, и даже Мурманск! 
Больше всего отдыхающих - на пляжах 
Южного берега Крыма, от Алушты до 
Фороса. Остывать море не торопится. 
Вода в Азовском и Черном морях, как 
в бассейне,+20…+23 градуса.

- Летом не получилось приехать из-
за работы, но отказаться от Крыма мы 

не готовы, - рассказывает жительница 
Тольятти Елена. - Приехали на машине - 
в пробках перед Крымским мостом не 
стояли совершенно, ребята на досмотре 
тоже надолго нас не задержали.

Автомобиль - самый удобный способ 
приехать на полуостров. Наплыва отды-
хающих уже нет, поэтому стоять в много-
километровых пробках на Крымском 
мосту точно не придется. Добраться до 
полуострова можно и по альтернатив-
ному маршруту через новые регионы. 
Трасса протяженностью 387 км про-
легает через Мелитополь, Бердянск, 
Мариуполь, Новоазовск и Таганрог. На 
поезда даже на октябрь удобные места 
еще поди поищи: в основном в прода-
же плацкарта и верхние полки купе. А 
ведь ехать даже из Москвы на многих 
поездах почти двое суток.

Номер на двоих в начале октября в 
популярных курортных городах вроде 
Севастополя, Судака и Евпатории обой-
дется примерно в 1500 - 2000 рублей в 
сутки. Однокомнатную квартиру в Ялте 
и Гурзуфе можно снять за 3000 рублей, 
номер в гостинице - от 2500 до 5000 
рублей в сутки. А пятизвездочный отель 
влетит в копеечку даже осенью - 20 
000 - 45 000 рублей за ночь!

   курортах 
   с бархатным

Отец обещал, 
что мы полетим 

к морю! На самолете 
не получилось - но папа 

слово сдержал. 
 ■ СКАТЕРТЬЮ ДОРОЖКА

Автомобиль - не роскошь, 
а способ съездить в отпуск

КРЫМ:

ДАГЕСТАН:

Новая 
любовь

Море не остывает

1,29 млн 
туристов принял 
Дагестан с начала года - 
на 12% больше, чем в 2022-м
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По данным министерства 
по туризму и народным 
художественным 
промыслам республики.

Все самые 
интересные места 
родной страны - 
в проекте «Отдых 
в России» на сайте

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Элеонора 
КУРЮМОВА («КП» - 
Санкт-Петербург»)

В Санкт-Петербурге с 
1 октября вступил в силу 
закон о курортном сбо-
ре. Правда, у туристов 
есть еще полгода, чтобы 
посетить Северную сто-
лицу бесплатно. До конца 
марта 2024 года действу-
ет нулевая ставка. А вот 
уже с апреля приезжим 
придется заплатить в 
казну 100 рублей в день.  
Правило касается и рос-
сийских, и иностранных 
гостей. Не возьмут по-
шлину с тех, кто был 
в городе менее суток, 
а также со студентов, 
спортсменов, ветера-

нов и пациентов медуч-
реждений. Собирать 
по сто рублей будут в 
гостиницах. Если гость 
уехал раньше, переплату 
вернут. Кстати, отелье-
ры новой обязанностью 
не слишком довольны. 
Они опасаются гнева 
путешественников. Бу-
ферный период как раз 

и пригодится для того, 
чтобы рассказать всем 
о грядущих изменениях.
Собранные деньги на-
правят на проектиро-
вание, строительство, 
реконструкцию, содер-
жание, благоустройство 
и ремонт объектов ку-
рортной инфра-
структуры.

В Питере введут курортный сбор
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ПОСЧИТАНО

По данным 
ВЦИОМ.

49% россиян, которые
 летом куда-то выбирались 
из дома, путешествовали 
на автомобиле.

37% отправились 
в отпуск на поезде.

26% -
на самолете.

81% россиян довольны 
своим летним отдыхом 
в этом году.
Среди тех, кто выбрал 
курорты Краснодарского края, 
довольных еще больше - 91%.
А Крым порадовал почти каждого, 
кто туда приехал, - 98% отпускников.
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ОТПУСК УДАЛСЯ!

По данным опроса ВЦИОМ.

Стоит ли ехать в отпуск в октябре? 
Астропрогноз подскажет > стр. 15.
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СОМНЕНИЕ № 1 - 
КТО ВИНОВАТ?

Хотя исход армян из Ка-
рабаха, несомненно, черная 
страница в истории чело-
вечества, я скоро заметил: 
все больше деталей не впи-
сывается в стройную, ка-
залось, картинку. В моем 
телеграм-канале шел армя-
но-азербайджанский кон-
фликт, пусть микроско-
пический, но ядреный. В 
комментарии к моему репор-
тажу из забитого беженцами 
Гориса комментатор с ником 
«Baku Azerbaijan» написал:

«Армян с Карабаха никто 
не выгоняет. Там нет терро-
ра, этнических чисток. Это 
как с «голодом» в Ханкенди, 
от которого не умер ни один 
армянин. Но есть страх. Страх 
перед тем, что каждый, кто 
имеет за собой шлейф из пре-
ступлений, будет наказан. А 
таковых, проживающих в Ка-
рабахе армян, много… Стран-
но, но после завершения 
44-дневной войны в 2020-м в 
освобожденной части Караба-
ха не начались чистки армян. 
Более того, все они получили 
работу и продолжают жить, 
без «геноцида» и «холокоста». 
Вот в Шуше многие строите-
ли - это армяне, оставшиеся 
в городе».

Мне стало интересно. Я на-
писал «Baku Azerbaijan»: «По-
кажите мне армянских друзей 
Азербайджана». Готов съез-
дить в Азербайджан…

В Армении с «межнацио-
нальным миром» все ясно. 
Если премьер Никол Паши-
нян действительно думает со-
вместно с ЕС и США ввязать 
страну в проект замирения с 
Азербайджаном и Турцией 
(под лозунгом «Франция и 
Германия веками воевали, что 
не мешает им жить в одном 
Евросоюзе»), то любопытно, 
на что он рассчитывает?

За неделю в Армении я 
встретил самого лояльного к 
азербайджанцам армянина, 
который считал, что нацио-

нальность не может 
быть составом пре-
ступления. Но да-
же невинный азер-
байджанец  должен, 
по его словам, «зат-
кнуться и молчать, 
кто он».

- В центре Еревана 
один дурачок решил 
устроить акцию, - 
рассказывал мой 
знакомый. - Он го-
ворил: «Я азербайд-
жанец, как проехать 
в аэропорт?» Через 
15 минут его увезли 
в больницу.

Но, скорее всего, 
в Армении вы стол-
кнетесь с бывшим 
солдатом одной или 
двух войн за Карабах.

Обычно это люди, подраба-
тывающие на рынке, в охра-
не, в такси. Их разговоры - 
только о следующей войне. 
Такие «рассерженные патри-
оты» относятся к Москве с 
большой теплотой, словно 
надеясь на ее поддержку.

- О чем думают эти бара-
ны?! - рычал бывший коман-
дир артрасчета, матерящий 
армянское большинство за 
пассивную поддержку Паши-
няна и нежелание воевать. - 
Они думают, что этими бу-
мажками в ООН или нотами 
протеста европейцев они 
остановят турок? 

А ты в этот момент чита-
ешь на телефоне, что МИД 
Азербайджана призывает ар-
мян не покидать Карабах, а 
интегрироваться в многона-
циональное азербайджанское 
государство.

И неугомонный «Baku 
Azerbaijan» пишет: «Сегодня 

одна сторона предлагает за-
быть, перевернуть страницу и 
начать жить в мире, а другая 
жаждет реванша и еще боль-
ше бед своей стране!»

СОМНЕНИЕ № 2 - 
ПРОЧНА ЛИ ДРУЖБА 
РУССКИХ И АРМЯН?

Как ни парадоксально, 
именно сейчас Армения пе-
реживает «славянский ренес-
санс». Из-за наплыва рело-
кантов из России (100 тысяч  
в 2022-м) поднялась не только 
экономика, но и интерес к 
русскому (и китайскому) язы-
ку. Родители нанимают репе-
титоров, так как вести бизнес 
в стране без русского теперь 
сложно. И хотя наплыв пере-
селенцев из России поднял 
цены на недвижимость, армя-
не относятся к переселенцам 
с уважением. Будучи в массе 
своей айтишниками и биз-
несменами, они - с деньгами 
и хорошо воспитаны.

Но «Baku Azerbaijan» заро-
нил зерно сомнения: «Заду-
майтесь, россияне, - почему 
Армения стала единственной 
моноэтнической страной на 
Кавказе?»

И тут я вспомнил две исто-
рии.

Когда на митинге один ар-
мянин что-то яростно дока-
зывал другому, мне перевели: 
«Один считает русских вра-
гами, а другой спрашивает: 
«Вон русский идет, хороший 
интеллигентный человек, - 
он твой враг?! Вон русская 
женщина с ребенком - ты их 
обидеть хочешь?!»

Понурив голову, русофоб 
отступил… Но сколько еще 
их?

Но и наши нарываются. 
Мой армянский товарищ 
рассказал мне с поучитель-
ным выражением своей хи-
трой физиономии. Переехал 
нетипичный релокант, по-
селился у тетки товарища. 
И начал по вечерам шумно 
квасить. Однажды зацепил-
ся языками с кем-то. В итоге 
весь двор узнал, что, дескать, 
армяне русским обязаны, что 
Москва их спасла и что они 
неблагодарные... Релокант, 
видимо, так отжег с послед-
ним определением, что (тут 
приятель божится) бил рус-
ского бузотера весь монона-
циональный двор.

СОМНЕНИЕ № 3 -
ТАК ЛИ БЕЖЕНЦЫ 
БЕДНЫ?

Да, это сомнение некраси-
во - большая часть карабах-
цев в большой беде. Но были 
и такие случаи…

В Горисе хозяин моей «ко-
нуры» (комнатка, которую я 
успел снять в переполнен-
ном беженцами городе) по-
утру был сильно разгневан. 
Он обнаружил карабахцев, 
приехавших на дорогущих 
автомобилях ценой в сотни 
тысяч долларов, стоящих... 
за бесплатной едой.

- Говорят, да, я богат, но 
мне положено! - ворчал ар-
мянин.

У карабахцев в Армении 
интересная репутация - они 
считаются людьми зажи-
точными. Есть даже стой-
кий слух, что большинство 
переселенцев имеют в Ере-
ване квартиры, которые они 
заблаговременно купили. 
Подозревая, куда дело идет. 

Что, конечно, не лиша-
ет их желания потребо-
вать у государства еще 
одну квартиру…

Тут я даже поспорил 
со скупым хозяином 
«конуры», который 
заподозрил, что за все 
это он заплатит как на-
логоплательщик.

- А если это справед-
ливо? - говорю. - Если 
Армения как государ-
ство несет ответствен-
ность за трагедию сво-
его народа, разве она 
не должна компен-
сировать беженцам 
ущерб? Насколько 
сможет, в конце кон-
цов...

СОМНЕНИЕ 
ГЛАВНОЕ - 
ОСТАНЕТСЯ ЛИ 

МОСКВА СТОЛИЦЕЙ ВСЕЯ 
КАВКАЗА?

Но даже самые великие со-
мнения: что будет дальше с 
Арменией - все равно про-
игрывают еще более важной 
интриге: что будет с ролью 
России в Закавказье?

Об этом, кстати, часто заду-
мываются сами армяне. Рус-
ские, мол. Вы что, уходите?! 
Эй, постойте.

И главная интрига сей-
час - останется ли Россия, 
как последние 200 лет, тут 
самым важным арбитром и 
защитником? Или согласит-
ся на статус просто важного, 
как Турция, Иран, США или 
Британия...

Ведь что бы ни происходи-
ло в отношениях Москвы и 
Еревана, в первом случае вы-
игрывают интересы и самой 
России, и Армении. Во вто-
ром - интересы кого угодно, 
только не народов этого горя-
чего региона - ни армян, ни 
азербайджанцев, ни грузин. 
Их начнут раздирать в раз-
ные стороны и стравливать. 
Так в истории было всегда. 
В этом как раз нет никаких 
сомнений.

Журналист 
«Комсомолки» 
попытался 
обобщить взгляды 
из армянского 
и азербайджанского 
окопов на то, 
что стряслось 
в Карабахе, которого 
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Армяне из Карабаха вывозят все, что могут, 
в том числе и братьев наших меньших...

Исход армян из Нагорного Карабаха:

Кто хищник, а кто жертва

Все репортажи Владимира 
Ворсобина - 

из горячих точек 
и из глубинки России - 

читайте на нашем сайте

Так уж вышло, что самые яркие протесты против действий Баку в Карабахе 
происходили вдали от Кавказа - вот такие столкновения случились в Бейруте 

у посольства Азербайджана.

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
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- Несмотря на кажущееся равновесие, 
события, октябрь ознаменуется важным 
поворотом в мировом пространстве, - 
утверждает Тамара Глоба. - Нас ждет 
определенная перестройка в мнениях, 
делах, политической ситуации. Активи-
зируются общественные споры, а дого-
воренности, которые были достигнуты 
весной, могут рухнуть. Но параллельно 
возникнет движение к миру - постепен-
но оно будет развиваться, выражаться 
в событиях, которые на первых порах 
обществу видны не будут. Во многом это 
будет связано с затмениями. Солнечное 
затмение, которое случится 14 октября 
в 21 час. А лунное затмение будет част-
ным и произойдет 28 октября - правда, 
оно тоже активизирует важные события, 
касающиеся и военных действий, и по-
литики, и продовольственных вопросов.

Затмения Солнца и Луны активизиру-
ют проблемы, которые связаны с аварий-
ностью и здоровьем, будьте очень вни-
мательны! Период вокруг затмений - с 
9 до 20 октября и с 26 октября - требует 
особого внимания и к финансовым во-
просам - берегите деньги. Затмения по-
требуют внимания к вопросам питания, к 
сердечно-сосудистым проблемам и слож-
ностям с желудком. Не стоит употреблять 
тяжелую и жирную пищу. Конец месяца 
ознаменуется высокой опасностью зара-
зиться инфекциями. В октябре не стоит 
увлекаться экстримом. Есть опасность 
пожаров, взрывов, бурь. К концу месяца 
добавятся к списку и потопы.

Дни повышенной аварийности (и дни, 
которые требуют повышенного внима-
ния): 8, 9, 10, 11, 14, 15, 17, 21, 22, 23, 
28, 29 октября.

ОВЕН
Овен в начале октября 

погружен в работу, и это 
принесет ему успех в карье-
ре. В личных делах вас ждет 
успех. В начале октября возможны 
споры с партнерами и противниками. 
В середине месяца берегите семью, 
отношения с людьми, которые дороги. 
На службе возникнут конфликты - вас 
могут подсидеть. Берегите здоровье и 
избегайте сомнительных связей. Третья 
неделя октября сулит хорошие зара-
ботки, но к концу месяца возможны 
расходы и потери.

ТЕЛЕЦ

Первая неделя прине-
сет значительный творче-
ский и личный успех. Но не 
связывайтесь с людьми, которые при-
ходят с сомнительными предложения-
ми. Вторая декада принесет проблемы, 
связанные с женщинами, личными 
делами, увлечениями. Будьте внима-
тельны к проблемам детей, к отно-
шениям с любимыми. И тщательно 
проверяйте бумаги, которые подпи-
сываете.

БЛИЗНЕЦЫ
Октябрь в пер-

вой декаде сулит 
успех и в личных 
делах, и в творче-
ской деятельности. Вы бу-
дете уделять много времени 
работе, но какие-то ваши 
планы могут рухнуть в се-
редине месяца. Третья де-
када потребует внимания к 
здоровью и работе. Не ис-
ключено, что кто-то попы-
тается занять ваше место, 
потому работайте с особым 
старанием. 

РАК
Первая декада месяца 

обещает хорошую прибыль. 
Следите за здоровьем, из-
бегайте экстрима, во второй 
декаде будьте особенно внимательны 
к родственникам  - не спорьте с ними, 
поддерживайте и помогайте. В середине 
месяца избегайте ремонтов, скандалов. 
И не унывайте, ведь вас ждут интерес-
ные встречи и знакомства.

ЛЕВ
Первая неделя октября 

для Львов будет очень 
успешной, прежде всего это 
касается личных дел. Вам по-
кажется, что все почти идеально. А 
ведь еще будут важные встречи, дело-
вые предложения, которые обеспечат 
неплохие заработки. Воспользуйтесь 
этим периодом, чтобы помочь близким. 
Со второй декады октября все будет 
иначе  - возможны разочарования, и 
они связаны с женщинами, с личны-
ми делами. И еще берегите желудок, 
не занимайтесь чрево угодием. И не 
делайте покупок, которые потребуют 
больше средств, чем вы можете себе 
позволить.

ДЕВА
В начале месяца 

все, что связано с 
детьми и любимыми 
людьми, будет вас ра-
довать. Со второй недели ме-
сяца будьте очень внимательны 
к событиям в личной жизни  - 
постарайтесь не увлекаться 
сомнительными персонами. 
Вторая декада потребует по-
вышенного внимания к вопро-
сам и питания, и финансов - тут 
необходимо равновесие. И по-
старайтесь не делать крупных 
вложений.

ВЕСЫ
Начало октября 

принесет не толь-
ко споры с против-
никами и партнерами, 
но и мощную поддержку 
друзей. Вы преуспеете во 
многих делах. А уже со вто-
рой декады за вашей спиной 
будут строить интриги - будь-
те осторожны! Если хотите 
избежать личных проблем, 
выясняйте все отношения 
напрямую.

СКОРПИОН

Будьте внима-
тельны к проис-
ходящему за вашей 
спиной во второй декаде 
месяца. Есть шанс поссо-
риться с теми, кому вы до-
веряли, поэтому выясняйте 
отношения по возможности 
спокойно. В середине меся-
ца следите за имуществом - 
есть опасность краж. При 
этом вас ждут яркие поездки 
и интересные встречи.

СТРЕЛЕЦ

Первая неделя принесет 
успех в переговорах с началь-
ством. Но не просите слишком 
многого! А еще это удачный период для 
поездок с друзьями. Но кто-то позавидует 
вашему успеху, и начало второй недели 
месяца принесет трудности. В середине 
и в конце месяца будьте внимательны на 
службе, не берите на себя всю ответ-
ственность. А еще у вас могут возникнуть 
проблемы с правоохранительными органа-
ми, так что будьте предельно осторожны.

КОЗЕРОГ
Поначалу вас будут бес-

покоить отношения с люби-
мыми, а во второй половине 
месяца вас ждет успех в мате-
риальных вопросах, творчестве, дальних 
дорогах, и он связан с помощью женщин. 
В середине месяца будьте очень аккуратны 
в отношениях с начальством: возможно, уй-
дет кто-то из руководства, кто вам помогал.

ВОДОЛЕЙ
Суета и перемены касаются 

и работы, и личных дел. Доро-
ги стоит отложить, займитесь 
домом, ремонтом, имущественны-
ми вопросами. Придут важные вести изда-
лека в первой половине месяца, и они будут 
вас радовать. Во второй половине месяца 
будут изменения в карьерных делах - вам 
помогут люди, которые вас любят.

РЫБЫ
Первая неделя потребу-

ет повышенного внимания 
к детям. Со второй недели 
месяца могут начаться дру-
гие трудности  - кто-то попытается при-
своить ваш успех. А еще потребуются 
расходы. В конце месяца будьте очень 
внимательны в транспорте и берегите 

родственников.

Дождутся ль Раки и Весы 
начала белой полосы?
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Тамара Глоба.

Известный 

астролог Тамара 

Глоба составила 

советы для всех 

знаков зодиака 

на октябрь.

Ирина ВИКТОРОВА

Тамара Михайловна 
регулярно записыва-
ет для своего youtube-
канала подробные ме-
сячные прогнозы для 
всех знаков зодиака. 
Октябрь исключени-
ем не стал. Что же ждет 
всех нас в наступившем 
месяце? Для начала спе-
циалистка дала общую 
характеристику октября, 
а потом перешла к пер-
спективам каждого кон-
кретного знака.

«Опасайтесь бурь и инфекций»

     Юрий Гагарин. 
Как это было. 

Первый человек в космосе
Первый космонавт, человек-легенда. До сих пор великий полет и 

личность Гагарина раскрываются с новых интересных сторон. В книге 
собраны все публикации «Комсомолки» о первом космонавте планеты 
за шесть десятков лет, любительские фото и истории, порой не всегда 
находящие подтверждение в его официальной биографии.

«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264Реклама, 16+

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

От семейной жизни у Ва-
леры осталась только одна 
привычка - брать четное ко-
личество пива.

✱  ✱  ✱
- Я слышал, у тебя 

 появилась охотничья 
собака?

- О, это замечатель-
ный пес! Без него я бы 
просто не смог отпра-
виться на охоту!

- Почему же я не вижу 
его с тобой в лесу?

- При чем тут лес? Ког-
да я еду на охоту, собака 
остается дома, слушает 
разговоры жены, смо-
трит с ней телевизор.

✱  ✱  ✱
Черный цвет стройнит 

только до 48-го размера. 
Дальше он бессилен, нуж-
ны леопардовые лосины.

✱  ✱  ✱
Только россиянин 

понимает, что между 
«холодно» и «холодно, 
блин» лежит не менее 
25 градусов Цельсия.

✱  ✱  ✱
- Вы давно бывали в Эми-

ратах?
- Почему вы спрашиваете 

меня об этом?
- С вас песок сыпется.

✱  ✱  ✱
Первые сорок лет дет-

ства для мужчины са-
мые тяжелые.

✱  ✱  ✱
- Цените людей, которые 

приходят в те моменты, ког-
да плохо не им, а вам...

- Судебных приставов, 
что ли?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Чем на хлеб хруст наводят? 
8. Причина ухудшения здо-
ровья. 9. Какая кинозвезда 
ни за что не отдаст дочек на 
воспитание Райану Гослин-
гу в случае развода с ним? 
10. У кого оказался выи-
грышный билет из комедии 
«Спортлото-82»? 12. Герб 
компании. 15. «Услышь, 
Господь, мои рыдания, из-
бавь меня хотя б на ... и 
от романтики страдания, 
и от поэзии невзгод». 16. 
Чем бильярдист указывает, 
куда шару лететь? 17. Кайф 
гурмана. 18. Мероприятие 
у туристов. 21. Звезда ми-
ровой эстрады ... Фуртадо. 
22. Какой минерал в меди-
цинской промышленности 
ценят из-за мышьяка? 24. 
Царь из пушкинской сказ-
ки. 27. Самая крупная из 
французских монет. 29. 
Братья с первым самоле-

том. 30. Березовый, но не 
сок. 31. Птичья переклич-
ка. 32. Смешное топливо 
для КВН. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ис-
точник вокала. 2. Деталь 
логарифмической линейки. 
3. Кто возвещает волю Го-
спода? 5. Подарок парфю-
мерного вида. 6. Абориген 
Душанбе. 7. Хищница с 
именным созвездием. 11. 
Учан-Су на карте Крыма. 13. 
Чашка у узбеков. 14. К ко-
му за натальными картами 
ходят? 15. Эстрадная певи-
ца Полина ... за полгода по-
худела на 40 килограммов. 
19. Зона ответственности 
дизайнера. 20. Где режис-
сер Михаил Ромм снимал 
культовый фильм «Мечта»? 
23. Расшифровка первой 
буквы в РЭБ. 25. Вербовка 
персонала. 26. «Настоящий 
пахан галогеновой братвы». 
28. Кого убил Ромул?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Тостер. 
8. Болезнь. 9. Мендес. 10. Голубев. 12. Логотип. 15. Год. 
16. Кий. 17. Смак. 18. Поход. 21. Нелли. 22. Реальгар. 
24. Дадон. 27. Луидор. 29. Райт. 30. Веник. 31. Грай. 32. 
Юмор. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голос. 2. Бегунок. 3. Ангел. 5. 
Одеколон. 6. Таджик. 7. Рысь. 11. Водопад. 13. Пиала. 
14. Астролог. 15. Гагарина. 19. Декор. 20. Львов. 23. 
Радио. 25. Наем. 26. Фтор. 28. Рем.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Наталья 
БАЖЕНОВА, 

38 лет, 
Магнитогорск:

- Я репетитор 
по английскому 
языку. Основала  

разговорный клуб 
в VK, где люди могут 

абсолютно бесплатно 
изучать английский 

язык и получать 
обратную связь. 

Играю на синтезаторе, 
занимаюсь спортом 

в фитнес-клубе, 
веду ЗОЖ. Есть 

любимая дочка, 
Ульяна, 6 лет. 

Мы любим отдыхать 
на природе.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:
- Леопард - 
капризный 
рисунок, он 
не сочетается 
с белой фарфоровой 

кожей, а только 
с персиково-кофейными 

ее оттенками. 
Эту интересную модель 

купальника стоило 
немного модифицировать. 

Или, что проще, надеть 
на неделю позже, когда 
загар уже проявится.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Мисс купальник «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

На диване с «Комсомолкой»

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 4 октября

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +9...+11 +15...+17 751 60% 3,6 м/с, ю-з 07.23 18.47 
Владивосток   +13...+15 +18...+20 752 59% 5,5 м/с, ю-з 07.13 18.50
Хабаровск   +8...+10 +9...+11 746 93% 3,1 м/с, в 07.03 18.34
Южно-   +11...+13 +13...+15 755 72% 2,0 м/с, ю 07.32 19.05
Сахалинск
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